
В воздух взлетает слегка рас-
катанный кусок теста. Повар 
ловко раскручивает его, что-
бы в итоге образовалась ров-
ная круглая лепешка. Опустив 
ее на стол, шеф начинает ак-
куратно выкладывать на нее 
ингредиенты. Ведущие пыта-
ются его окликнуть, чтобы за-
дать вопрос о процессе приго-
товления блюда, но мастер их 
даже не слышит: настолько 
сконцентрирован на своей ра-
боте. Вскоре шеф отправляет 
пиццу в разогретую до более 
чем 400 градусов духовку. Там 
тесто запекается буквально за 
пару минут. 
— Впервые в рамках нашего 
фестиваля мы решили орга-
низовать чемпионат по при-
готовлению пиццы. Здесь ма-
стера соревнуются в технике, 
уникальности рецепта, вкусе 
и многих других параме-
трах, — рассказывает прези-
дент Российской ассоциации 
шеф-поваров Chefs Team 
Russia Николай Сарычев.
Основная программа фести-
валя длится два дня. Для го-
стей и участников проходят 
мастер-классы, лекции, чем-
пионаты и соревнования. 
— Есть и площадка, на кото-
рой шефы и кондитеры из раз-
ных регионов России показы-
вают свое мастерство. И, что 
примечательно, они выступа-
ют в парах, не будучи заранее 
знакомы с союзником, — от-
мечает директор фестиваля, 
вице-президент Российской 
ассоциации шеф-поваров 
Chefs Team Russia Павел Васи-

льев. — Такой формат позво-
ляет им понять, как организо-
вать на кухне слаженную ра-
боту, завести новых, хороших 
друзей.

Удивлять гостей фестиваля се-
годня будут рекордной ухой. 
Шефы приготовят около 500 
литров этого блюда. Большая 
часть супа отправится в благо-

творительный фонд, а осталь-
ное съедят гости фестиваля.
Большое внимание организа-
торы уделяют воспитанию 
студентов профильных кол-

леджей из разных 
регионов. Моло-
дежь привлекли на 
фестиваль в каче-
стве волонтеров, 
чтобы у ребят была 
возможность при-
общиться к буду-
щей профессии.
— У фестиваля 
есть еще и третий 
день, мероприятия 
которого будут 
рассчитаны имен-
но на студентов, — 

отмечает Павел Васильев. — 
Мастер-классы и лекции для 
ребят будут не только позна-
вательными, но и мотиваци-
онными. Это важно, чтобы 

заинтересовать ребят разви-
ваться по выбранному ими 
направлению.
А новые повара индустрии 
очень нужны. По данным mos.
ru, в столице с 2010 года число 
предприятий общественного 
питания увеличилось почти 
втрое. Общее количество за-
ведений в этой сфере превы-
сило 22 тысячи, а посадочных 
мест в них — более 850 тысяч.
В Москве можно найти и по-
пробовать кухни почти всех 
стран мира. Более двух тысяч 
заведений специализируются 
только на русских блюдах. Хо-
тя традиционные элементы 
нашей кухни, вроде пирожков 
или пельменей, включают 
в свое меню и другие предпри-
ятия. Эти позиции пользуют-
ся спросом у посетителей.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера в Измай-
ловском кремле 
стартовал чет-
вертый фести-
валь Chefs 
Team Fest. 
На его площадке 
собрались шеф-
пова ра со всей 
страны. «ВМ»
по об щалась 
с участниками. 

Отразили массированную 
ночную атаку беспилотников
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в своем телеграм-канале 
о массированной атаке бес-
пилотников, летевших в на-
правлении столицы. 

Первое сообщение от главы 
города появилось в районе 
двух часов ночи. 
— Силами ПВО Минобороны 
в городском округе Люберцы 
отражена атака беспилотни-
ка, летевшего на Москву. 
На месте падения обломков, 
по предварительным данным, 
разрушений и пострадавших 
нет. Специалисты экстренных 
служб работают на месте про-
исшествия, — написал Сергей 
Собянин. 
Буквально через 15 минут по-
явилось еще одно сообщение 
мэра Москвы: 
— Силами ПВО Минобороны 
в Раменском городском окру-

ге сбито еще два беспилотни-
ка, летевших на Москву. 
В районе трех часов ночи гла-
ва города сообщил, что в По-
дольском городском округе 
ПВО Минобороны сбито еще 
четыре беспилотных лета-
тельных аппарата. Затем в те-
чение следующих двух часов 
поступали сообщения о сби-
тых беспилотниках в город-
ском округе Домодедово.

— Продолжается атака враже-
ских БПЛА. Еще один сбит 
в городском округе Колом-
на, — написал Сергей Собя-
нин. — При отражении атаки 
в городе Раменское возгора-
ние на уровне 11–12-го эта-
жей жилого дома, работают 
экстренные службы. 
Днем стало известно, что 
в НИИ скорой помощи имени 
Н. В. Склифосовского верто-
летом доставили пострадав-
шего во время атаки БПЛА 
в Раменском. Мужчина нахо-
дится в экстренной реанима-
ции в стабильном состоянии. 
Ему оказывается необходи-
мая медицинская помощь.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Поддержали идеи 
инноваторов

Выборы признаны 
состоявшимися

Вчера заместитель мэра сто-
лицы Наталья Сергунина 
(на фото) подвела итоги 
третьего потока «Академии 
инноваторов». 

Этот поток «Акаде-
мии инноваторов» 
стал рекордным 
сразу по несколь-
ким показателям. 
Участники при-
влекли 93 миллио-
на рублей инвести-
ций и грантов — 
в полтора раза больше, чем их 
предшественники. 
— Было создано 55 старта-
пов — прирост на 20 процен-
тов. Изменился и средний воз-
раст авторов проектов. Теперь 
он составляет 28 лет вместо 
31 года, — сообщила Наталья 
Сергунина.
Молодежь проявляет к про-
грамме активный интерес — 

40 из 100 лучших разработок 
подготовлены студентами Мо-
сковского государственного 
технического университета 
имени Баумана, Националь-

ного исследова-
тельского техноло-
гического универ-
ситета «МИСИС», 
Московского физи-
ко-технического 
института и других 
вузов.
Кроме того, втрое 
увеличилось коли-

чество пилотных тестирова-
ний на площадках крупных 
компаний: шесть продуктов 
уже прошли испытания, 17 — 
в процессе, еще 16 — в прора-
ботке. Финалистами акселе-
рационной программы стали 
10 самых перспективных раз-
работок.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Вчера Московская городская 
избирательная комиссия 
(Мосгоризбирком) признала 
выборы депутатов Мосгорду-
мы состоявшимися. 

Выборы в Мосгордуму прохо-
дили с 6 по 8 сентября. На них 
проголосовали 3,155 миллио-
на московских избирателей. 
Абсолютное большинство го-
рожан — около трех миллио-
нов — предпочли электрон-
ное голосование. 
— Городская комиссия уста-
навливает общие результаты 
выборов. С учетом этого пред-
лагается признать выборы 
депутатов Московской город-
ской думы восьмого созыва 
по 45 одномандатным изби-
рательным округам состояв-
шимися и действительны-
ми, — сказала председатель 
Мосгоризбиркома Ольга Ки-
риллова. 
Кандидаты от партии «Единая 
Россия» одержали победу в 38 
из 45 округов, три мандата до-
стались кандидатам от КПРФ, 
два — самовыдвиженцам, по 
одному — «Новым людям» 
и СРЗП. Явка составила 
40,37 процента. Это почти 
вдвое больше, чем на преды-
дущих выборах в столичный 
парламент.
Каких-либо нарушений, кото-
рые могли бы повлиять на ре-
зультаты выборов, в ходе голо-
сования зафиксировано не 
было. 
— Все участки в городе в дни 
голосования открывались 
и закрывались вовремя. На-
блюдение за выборами на 
участках ежедневно осущест-
вляли 8518 наблюдателей 
в участковых комиссиях. Ни 
одного наблюдателя из поме-
щений избирательных комис-
сий в дни голосования не уда-
ляли, — рассказал секретарь 
Московской городской изби-
рательной комиссии Влади-
мир Попов. 

Ольга Кириллова выразила 
благодарность членам и пред-
седателям участковых изби-
рательных комиссий, Обще-
ственному штабу по наблюде-
нию за выборами, а также на-
блюдателям и подчеркнула, 
что все три дня голосования 
прошли «спокойно и уважи-
тельно». 
Председатель Московской го-
родской думы Алексей Ша-
пошников отметил, что мо-
сковский стандарт выборов 
был соблюден. 
— Если говорить о москов-
ском стандарте выборов, он 
является эталонным, на него 
равняются не только другие 
субъекты РФ, но и другие ме-
гаполисы и другие страны. 
Стандарт многогранен, мы 
можем следить за его разви-
тием с точки зрения развития 
Общественного штаба по на-
блюдению за выборами. Мо-
сковский стандарт выборов 
постоянно развивается и ус-
ложняется в силу того, что ис-
пользуются новые техноло-
гии, — добавил Алексей Ша-
пошников. 
Прошедшие выборы в Мос-
гордуму лишний раз подтвер-
дили, что электронный фор-
мат волеизъявления стал ос-
новным для московского из-
бирателя. Традиционным 
«бумажным» способом прого-
лосовали немногим более 
140 тысяч человек. 
В соответствии с уставом Мо-
сквы первое заседание Мо-
сковской городской думы но-
вого, восьмого созыва состо-
ится 18 сентября 2024 года. На 
нем выберут председателя 
столичного парламента и его 
заместителей, а также предсе-
дателей профильных комис-
сий Мосгордумы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчерашний день стал самым теплым 10 сентября за последние 75 лет, сообщил 
ведущий специалист центра погоды «Фобос» Михаил Леус. Уже к 13:00 воздух на базовой 
метеостанции города на ВДНХ прогрелся до плюс 26,3 градуса.
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Готовы накормить всех
Столичные шеф-повара обмениваются опытом с коллегами из других 
городов и совершенствуют свое мастерство РУБЛЕЙ ПРЕВЫСИЛА СУММАРНАЯ ВЫРУЧ

КА ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫХ ПРЕДПРИЯ
ТИЙ СТОЛИЦЫ ЗА ПЕРВЫЕ ШЕСТЬ МЕСЯ
ЦЕВ 2024 ГОДА. ЭТО НА 33 ПРОЦЕНТА 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЗА ТОТ ЖЕ ПЕРИОД 2023ГО.
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Более двух 
тысяч заведений 
специализированы
только на русских 
блюдах

10 сентября. Повар Константин Андрюков режет на кусочки специальными ножницами свой вариант популярнейшего блюда на чемпионате по приготовлению пиццы 
в рамках фестиваля Chefs Team Fest. Фото: Александр Кочубей
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А ты
записался 
на контрактную службу?

НОВЫЙ СОСТАВ 
МОСГОРДУМЫ ➔ СТР. 3

комментарии экспертов
СЕРГЕЙ МИРОНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КООРДИНАЦИОННОГО СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ РЕСТОРАТОРОВ 
И ОТЕЛЬЕРОВ

Ресторанный бизнес в сто-
лице сегодня развивается 
хорошо. Правительство го-
рода активно сотрудничает 
с предпринимателями 
в этой сфере: создает для 
них различные гранты 
и меры поддержки.
Хотя не могу не отметить 
колоссальную нехватку ка-
дров. Поэтому представи-
тели ресторанного бизнеса 
очень ждут хорошее, под-
готовленное молодое по-
коление, которое точно 
найдет в этой нише свое ра-
бочее место.

ТАМАРА ШАРОВА
ПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ КУЛИНАРОВ

Сегодня профессиональное 
образование в столице на-
ходится на стадии активно-
го развития и адаптации 
к современным требовани-
ям. В том числе и в сфере ку-
линарии. И предприятия го-
рода активно в этом помога-
ют. Например, более трех 
тысяч заведений подали за-
прос на обучение специали-
стов среднего профессио-
нального образования. 
Кроме того, более 500 про-
грамм подготовки поваров 
и кондитеров были перера-
ботаны с учетом потребно-
стей работодателей.
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Казачий 
фестиваль 
ждет гостей
14 сентября в музее-запо-
веднике «Коломенское» со-
стоится X Международный 
фестиваль «Казачья станица 
Москва».

Казачья культура всегда при-
влекала к себе внимание. Быт, 
традиции и устои казаков пре-
красно описал Михаил Шоло-
хов в романе «Тихий Дон». На 
фестивале гости смогут уви-
деть импровизированную ста-
ницу собственными глазами. 
— В юбилейный фестиваль 
мы подготовили 12 площадок. 
На одной из них посетители 
увидят архивные документы, 
связанные с историей казаче-
ства, на другой — уникальную 
выставку казачьих костюмов, 
на третьей — курени из раз-
ных регионов нашей стра-
ны, — рассказал руководитель 
Департамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей Москвы Виталий 
Сучков. 
Свои курени привезут казачьи 
общества Владимирской, Во-
логодской, Московской, Ро-
стовской, Орловской областей 
и города Москвы.
— Будет интересно оказаться 
внутри куреня, почувствовать 
себя частью этой культуры, — 
отметил куратор фестиваля, 
подъесаул войскового каза-
чьего общества «Центральное 
казачье войско» Александр 
Игнатьев. 
Внутри куреней выступят 
творческие коллективы, будут 
организованы мастер-классы. 
В рамках фестиваля пройдут 
открытый турнир по рубке 
шашкой, межрегиональный 
турнир по фланкировке шаш-
кой и показательные высту-
пления по конной казачьей 
джигитовке. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Портал поставщиков предлагает 
бизнесу надежных контрагентов

Опытные рестораторы дали 
рекомендации новичкам

Более 113 тысяч контрактов 
с представителями малого 
и среднего бизнеса заклю-
чили московские заказчики 
на портале поставщиков 
с января по август 2024 го-
да. Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы, 
руководитель столичного 
Департамента экономиче-
ской политики и развития 
Мария Багреева 
(на фото).

Каталог товаров 
и услуг, представ-
ленных на порта-
ле поставщиков, 
включает в себя 
свыше 2,8 милли-
она уникальных 
наименований. Как уточнила 
заммэра, более 80 процентов 
контрактов город заключает 
с представителями малого 
и среднего бизнеса.
— В этом году объем закупок 
с января по август превысил 
21 миллиард рублей — это на 
пять процентов больше, чем за 
аналогичный период прошло-
го года, — рассказала Мария 

Багреева. — Наиболее активно 
столичные заказчики сотруд-
ничают с поставщиками из Мо-
сквы, Московской области, 
Санкт-Петербурга, Свердлов-
ской, Ростовской и Калужской 
областей.
Свои товары, работы и услуги 
предлагают 349,5 тысячи по-
ставщиков, зарегистрирован-
ных на zakupki.mos.ru. Почти 

половина закупок 
у малых и средних 
предпринимателей 
приходится на 
стройтовары, услу-
ги по техническо-
му обслуживанию 
и ре монту зданий, 
обращению с отхо-
дами. Также они 

поставляют медицинские и хо-
зяйственные товары, инфор-
мационно-технологическое 
оборудование и программное 
обеспечение, средства связи 
и электронику. Общая сумма 
контрактов по всем этим кате-
гориям с начала года превыси-
ла девять миллиардов рублей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера в «Цифровом деловом 
пространстве на Покровке» 
состоялся Московский ресто-
ранный форум. 

В фокусе внимания участни-
ков и экспертов отрасли — 
привлечение клиентов, во-
просы подбора и управления 
кадрами. Затронули специа-
листы и тему развития бизне-
са по франшизе. 
Деловую программу открыла 
сессия «Кофейный бизнес 
с большими амбициями». 
Управляющий партнер сети 
кофеен Эрнесто Гонсалес по-
делился опытом проведения 
ребрендинга крупной компа-
нии в сжатые сроки, расска-
зал, как он сформировал 
управленческую команду 
и нашел альтернативных по-
ставщиков. Акцент сделали 
на импортозамещение. 
Многие выступления были по-
священы франшизе. О сложно-
стях и путях решении различ-
ных вопросов рассказали пред-

ставители отрасли Олег Юдин, 
Алексей Аюпов, Наталья Бик-
баева и Сергей Миронов.
— В России открывается 
огромное количество произ-
водств: в эпоху санкций им-
портозамещение — это необ-
ходимая мера, — отметил 
председатель координацион-
ного совета Федерации ре-
стораторов и отельеров, об-
щественный уполномочен-
ный в сфере ресторанного 
бизнеса Москвы Сергей Ми-
ронов.
По его словам, рестораторы 
сегодня должны больше про-
бовать и предлагать своим го-
стям новые блюда, экспери-
ментировать с меню и искать 
то самое лучшее, что выведет 
их в число успешных в своем 
деле.
Эксперты также рассказали 
о том, как обустроить кухню 
внутри, в том числе в плане 
техники и интерьера. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Московскому центрально-
му кольцу (МЦК) исполни-
лось восемь лет. Как напи-
сал в соцсетях Сергей Со-
бянин, пассажиры совер-
шили по нему уже более 
миллиарда поездок. МЦК 
обеспечило горожан но-
выми маршрутами и спо-
собствовало развитию го-
родской инфраструктуры. 
Рядом со станциями стро-
ят жилье и коммерческие 
объекты.

кстати

В столице продолжается мас-
штабная программа капиталь-
ного ремонта поликлиник. 
Сергей Собянин рассказал, что 
уже обновлено 200 зданий, 
еще 100 объектов реконструи-
руют до конца года. 
— Сегодня мы запускаем сра-
зу 12 поликлиник, — сообщил 
глава города. — Еще 10 откро-
ются в ближайшие недели.
По словам мэра столицы, но-
вый стандарт был создан со-
вместно с врачами, медсестра-
ми, пациентами и, конечно, 
представляет из себя совер-
шенно новую современную 
поликлинику.
— Поликлиники стали свет-
лыми и удобными для пациен-
тов и врачей. Обновленное 
оборудование по своим воз-
можностям превосходит тех-
нику, которую использовали 
раньше, — отметил он. 

По новому стандарту
Одно из открытых после про-
ведения реконструкции ме-
дучреждений — четырехэ-
тажная детская городская по-
ликлиника № 52 в районе Со-
колиная Гора. Ее посетил 
Сергей Собянин. По словам 
главврача поликлиники Гу-
зель Рахметулловой, здание, 

которому на момент ремонта 
исполнился 31 год, преобра-
зилось до неузнаваемости. 
— Появились просторные ко-
ридоры, светлые помещения. 
Очень много сделано акцен-
тов на то, чтобы сотрудникам 
было удобно и комфортно пе-
ред началом рабочего дня и по 
его окончании, — рассказала 
главный врач. — Когда со-
трудники вместе со мной пер-
вый раз увидели уже оформ-
ленное здание, мы были про-
сто в восторге от того, как мо-
жет поменяться формат 
поликлиники из старого об-
разца в новое современное 
цифровое здание. 

Мощность учреждения после 
реконструкции составляет 
597 посещений в смену. Здесь 
работают 113 сотрудников, 
в том числе 46 врачей. Прием 
ведут педиатры, оторинола-
ринголог, офтальмолог, дет-
ский хирург, травматолог-
ортопед, акушер-гинеколог, 
гастроэнтеролог, детский 
кардиолог, детский уролог-
андролог, аллерголог-имму-
нолог, детский эндокринолог, 
нефролог, невролог, физиоте-
рапевты, а также специали-
сты ультразвуковой и функци-
ональной диагностики. Для 
детей с симптомами инфекци-
онных заболеваний организо-

ван отдельный вход через 
фильтр-бокс.
Первыми впечатлениями по-
делились и родители малень-
ких пациентов. Наталья Ми-
рончикова пришла на от-
крытие с двухлетним сыном 
Иваном. 
— Мы помним эту поликли-
нику до ремонта, и, конечно, 
сейчас она неузнаваема, — 
отметила москвичка. 
Особенно Наталье и Ване по-
нравилось кафе, которого 
раньше не было. Малыш с ап-
петитом съел пирожок с кар-
тошкой и выпил сок. 
— Теперь всегда будем сюда 
заглядывать после приема 

врача, — добавила Наталья 
Мирончикова.

Подводим итоги
Сергей Собянин подвел итоги 
форума-фестиваля «Террито-
рия будущего. Москва 2030». 
Он сообщил, что его посетили 
более 12 миллионов человек.
— Москва — комфортный 
и человекоцентричный го-
род, интеллектуальный и про-
мышленный центр, город ин-
новаций, кузница кадров. 
Убедиться в этом могли все 
гости форума-фестиваля, — 
написал он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Поликлиники 
стали удобными для пациентов
Вчера мэр Мос-
квы Сергей Со-
бянин открыл 
после масштаб-
ной реконструк-
ции сразу 12 го-
родских поли-
клиник, а в сво-
ем личном блоге 
подвел итоги 
фестиваля «Тер-
ритория буду-
щего. Москва 
2030».

день мэра

10 сентября. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) во время открытия после масштабной реконструкции детской городской поликлиники № 52 пообщался с маленькими 
пациентами и их родителями. Одновременно в городе начали работу после завершения реконструкции еще несколько зданий медучреждений в разных районах города

Обучающие программы будут полезны 
всем, кто нацелен на развитие карьеры
Вчера Служба занятости насе-
ления Москвы рассказала 
о мероприятиях, которые пла-
нируется провести до конца 
сентября.

Служба занятости населения 
подготовила для жителей сто-
лицы тренинги и вебинары, 
деловые игры и фестивали. 
Горожане узнают, как найти 
свое призвание и открыть соб-
ственное дело.
Так, уже завтра для всех жела-
ющих состоится фестиваль 
игр. Посетители раскроют 
свой бизнес-потенциал, при-
обретут новые навыки, прео-
долеют страхи и узнают себя 
лучше. Мероприятие пройдет 
сразу в двух форматах — очно 
и онлайн.
Тем же, кто хочет получить ин-
струменты для эффективного 
планирования и развития сво-
ей профессиональной карье-
ры, а также научиться созда-
вать стратегию достижения 
успеха, будет полезно посе-
тить тренинг «Управляй своей 
карьерой». Он пройдет 13 и 27 
сентября. А 17 сентября на де-
ловой игре «Мое конкурент-
ное преимущество» специали-
сты расскажут, как определить 
свои сильные стороны, и нау-
чат участников применять их 
в профессиональной сфере.
С 16 по 20 сентября пройдет 
Фестиваль финансовой гра-
мотности и предпринима-
тельской культуры. Он будет 
состоять из пяти занятий. На 
встречах участники подроб-
нее узнают о кредитах и циф-
ровых сервисах для оплаты, 
а также научатся защищать 
свои финансовые права и рас-
познавать мошенников.
Сориентироваться среди мно-
жества специальностей и вы-
брать подходящую можно бу-
дет на деловой игре «Формула 

АНДРЕЙ ТАРАСОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ СЛУЖБЫ ЗАНЯТОСТИ 
НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ И ЦЕНТРА 
ПРОФЕССИИ БУДУЩЕГО 

Столичная служба занятости 
предлагает действующим спе-
циалистам и будущим соиска-
телям все возможности для 
эффективного карьерного раз-
вития. В сентябре центры за-
нятости «Моя карьера» и «Моя 
работа» проведут различные 
мероприятия, на которых 
участники смогут получить 
теоретическую базу по успеш-
ному трудоустройству. Наши 
эксперты расскажут про акту-
альные тренды рынка труда, 
помогут развить навыки дело-
вого общения, расскажут, как 
создать и продвигать соб-
ственное дело и другое. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Заводы и фабрики увеличивают объемы 
производства продуктов питания

Экспортно ориентированным компаниям помогут 
найти деловых партнеров из Поднебесной

Московские предприятия 
обрабатывающих отраслей 
за семь месяцев текущего го-
да увеличили производство 
на 14,7 процента. Об этом вче-
ра сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта и промышленности 
Максим Ликсутов (на фото). 

Благодаря городской под-
держке выпуск продуктов пи-
тания вырос на 3,3 процента.
— Сегодня в этой сфере рабо-
тает свыше 290 компаний, на 
которых трудятся более 60 ты-
сяч человек, — отметил Мак-
сим Ликсутов. — Они изготав-
ливают хлебобулочные, мо-
лочные, рыбные, мясные из-
делия и другую продукцию.
Так, промышленные предпри-
ятия нарастили производство 
рыбных изделий почти 
в 2,2 раза. Отличились и мясо-

перерабатывающие фабрики 
города — они увеличили вы-
пуск более чем на 10 процен-
тов, а хлебобулочные и конди-
терские заводы — более чем 
на семь процентов. Помимо 
этого, на 11,4 процента вырос-
ли объемы производства мо-
лочной продукции, а напит-
ков — на 15,4 процента.
Заместитель мэра Москвы 
подчеркнул, что город продол-

жает вносить вклад в укрепле-
ние технологического и про-
довольственного суверени-
тета страны. В частности, 
в Москве формируется мас-
штабный пищевой кластер. 
Для его создания город предо-
ставит 95,9 гектара земли, на 
которых в рамках инвестпро-
ектов создадут предприятия по 
выпуску продуктов питания. 
Кластер объединит сразу не-
сколько технопарков и пред-
приятий.
В Департаменте инвестици-
онной и промышленной по-
литики Москвы добавили, 
что заводы и фабрики произ-
водят товары, которые поль-
зуются высоким спросом не 
только в столице, но и в дру-
гих регионах России, а также 
за рубежом.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Столичные экспортно ориен-
тированные компании при-
мут участие в крупной вы-
ставке в Китае. Подробности 
вчера рассказали москов-
ские власти.

С 24 по 28 сентября в Шанхае 
пройдет международная про-
мышленная выставка China 
International Industry Fair 
2024, в рамках которой будет 
организована экспозиция 
продукции столичных экс-
портно ориентированных 
компаний.
— Ежегодная крупнейшая вы-
ставка охватывает широкий 
спектр отраслей промышлен-
ности, включая машинострое-

ние, электронику, автомати-
зацию, новые материалы, 
информационные и иннова-
ционные технологии, — пояс-
нили в столичном Департа-
менте инвестиционной и про-
мышленной политики. 
В рамках коллективной экс-
позиции московские компа-
нии, заинтересованные в экс-
порте своей продукции на 
рынок Китая, смогут прове-
сти презентации и перегово-
ры с профильными китайски-
ми партнерами.
В департаменте отметили, 
что участие в выставке — это 
отличная возможность рас-
ширить географию поставок 
своей продукции, найти зару-
бежных партнеров. При этом 
компании, которые решат 
презентовать свою продук-

цию, на протяжении всего пе-
риода подготовки к выставке 
смогут получать помощь спе-
циалистов Центра поддержки 
экспорта «Моспром». 
В частности, адаптируют 
презентационные материа-
лы и оценят конкурентные 
преимущества представляе-
мой продукции, проконсуль-
тируют по вопросам, связан-
ным с экспортом товаров 
в Китай, проведут актуаль-
ный анализ целевого рынка, 
включающий общую рыноч-
ную конъюнктуру и послед-
ние тенденции и факторы, 
а также проверят надеж-
ность и достоверность ин-
формации о потенциальных 
контрагентах. 
ВАСИЛИЙ АНДРЕЕВ
v.andreev@vm.ru

китай близко
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По данным mos.ru

Служба занятости населения Москвы
Отделы трудоустройства, большая часть 
которых расположена в центрах госуслуг 
«Мои документы», предоставляют 
базовый сервис по поиску работы

Кадровый центр «Профессии будущего» 
на улице Щепкина, где помогут с обучением 
по востребованным профессиям 
и трудоустройством вне зависимости 
от признания безработным

Флагманский центр «Моя работа» 
на Шаболовке, где помогают людям, 
желающим стать самозанятыми или 
индивидуальными предпринимателями

Специализированный центр «Моя карьера» 
с расширенным комплексом услуг 
для граждан 50 лет и старше, женщин 
с детьми дошкольного возраста, людей 
с инвалидностью, молодежи

Кадровый центр «Моя работа» 
на Куусинена для горожан, 
потерявших работу, и тех, кто 
находится под риском увольнения

75
востребованных 
профессий

время обучения
3,5 месяца

3000
работодателей 

в числе партнеров 
центра

профессии», которая пройдет 
10 и 24 сентября.
Бесплатные занятия для мо-
сквичей в сентябре подготовил 
и специализированный центр 
занятости «Моя карьера». Так, 
завтра стартует акселератор 
«Дела семейные». В программу 
войдет восемь модулей и две 
встречи с наставниками и экс-
пертами в области бизнеса. 
Мероприятие будет полезно 
для индивидуальных предпри-
нимателей, для тех, кто хочет 
монетизировать свое хобби, 
планирует увеличить доход 
или задумывается о создании 
семейного бизнеса. Участники 
научатся методике поиска кли-
ентов, оценке каналов продви-
жения, разработке маркетин-
говой стратегии, продвиже-
нию товаров и услуг и многому 
другому.

17 сентября состоится тре-
нинг «Эффективные комму-
никации». Москвичи изучат 
способы эффективной транс-
ляции и усвоения информа-
ции, ознакомятся с техника-
ми активного слушания, 
а также узнают, как формиру-
ется доверие при общении 
с человеком.
24 сентября откроется проект 
«Школа психологической гра-
мотности» для женщин, жела-
ющих начать карьеру после 
большого перерыва. Экспер-
ты помогут подготовиться 
к выходу на работу после дли-
тельной паузы, расскажут, как 
успешно совмещать карьеру 
и материнство без чувства ви-
ны и сохранить связь с семьей 
в новом графике. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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На прошедших выборах депутатов Московской городской думы кандидаты от партии «Единая Россия» одержали победу в 38 из 45 избирательных округов. 
Три мандата получили кандидаты от КПРФ, два — самовыдвиженцы, по одному — «Новые люди» и СРЗП. «ВМ» знакомит читателей с итогами 

выборов, мнениями экспертов и известных людей и публикует состав нового, восьмого созыва столичного парламента. 

Новый состав Мосгордумы

Андрей 
Михайлович 

Титов
Избирательный 

округ № 1

49,96%

Николай 
Григорьевич 
Зубрилин

Избирательный 
округ № 10

33,67%

Майя 
Валерьевна 
Булаева

Избирательный 
округ № 19

51,55%

Олег 
Германович 
Артемьев

Избирательный 
округ № 28

48,93%

Валерий 
Владимирович 
Головченко

Избирательный 
округ № 37

49,69%

Ольга 
Алексеевна 
Зайцева

Избирательный 
округ № 2

53,33%

Алексей 
Валерьевич 
Шапошников
Избирательный 
округ № 11

57,20%

Леонид 
Андреевич 
Зюганов

Избирательный 
округ № 20 

33,07%

Алексей 
Борисович 
Кучмин

Избирательный 
округ № 29

44,31%

Мария 
Александровна 
Воропаева

Избирательный 
округ № 38

42,78%

Антон 
Николаевич 
Шкаплеров

Избирательный 
округ № 3

51,95%

Алексей 
Анатольевич 
Лисовенко

Избирательный 
округ № 12

43,27%

Инна 
Юрьевна 
Святенко

Избирательный 
округ № 21

59,15%

Ольга 
Николаевна 
Мельникова

Избирательный 
округ № 30

48,50%

Родион 
Олегович 
Газманов

Избирательный 
округ № 39

47,02%

Мария 
Александровна 

Киселева
Избирательный 

округ № 4

53,76%

Александр 
Сергеевич 
Сапронов

Избирательный 
округ № 13

47,64%

Максим 
Вячеславович 

Руднев
Избирательный 
округ № 22

49,48%

Людмила 
Ивановна 
Гусева

Избирательный 
округ № 31

53,10%

Татьяна 
Тимофеевна 
Батышева

Избирательный 
округ № 40

50,62%

Милена 
Юрьевна 
Авимская

Избирательный 
округ № 5

44,19%

Сабина 
Алановна 
Цветкова 

Избирательный 
округ № 14

44,32%

Аркадий 
Михайлович 
Корольков

Избирательный 
округ № 23

55,52%

Александр 
Григорьевич 
Семенников

Избирательный 
округ № 32

49,50%

Евгений 
Владимирович 
Герасимов

Избирательный 
округ № 41

52,89%

Надежда 
Рафаиловна 
Перфилова

Избирательный 
округ № 6

54,09%

Петр 
Николаевич 
Потапов

Избирательный 
округ № 15

33,95%

Людмила 
Васильевна 
Стебенкова

Избирательный 
округ № 24

50,06%

Наталия 
Борисовна 
Метлина

Избирательный 
округ № 33

48,02%

Ирина 
Эдуардовна 
Слуцкая

Избирательный 
округ № 42

53,43%

Дарья 
Олеговна 
Борисова

Избирательный 
округ № 7

46,67%

Елена 
Николаевна 
Ямщикова

Избирательный 
округ № 16

34,29%

Евгений 
Викторович 
Селиверстов
Избирательный 
округ № 25

51,85%

Екатерина 
Андреевна 
Раззакова

Избирательный 
округ № 34

52,03%

Светлана 
Владимировна 

Акулова
Избирательный 
округ № 43

54,09 %

Андрей 
Андреевич 
Медведев

Избирательный 
округ № 8

55,38%

Вячеслав 
Петрович 
Арбузов

Избирательный 
округ № 17

31,58%

Степан 
Владимирович 

Орлов
Избирательный 
округ № 26

58,99%

Анатолий 
Алексеевич 
Петрукович

Избирательный 
округ № 35

44,97%

Александр 
Вадимович 
Даванков

Избирательный 
округ № 44

30,88%

Лариса 
Руслановна 
Картавцева

Избирательный 
округ № 9

50,03%
Людмила 
Викторовна 
Митрюк

Избирательный 
округ № 18

50,24%

Александр 
Сергеевич 
Лиханов

Избирательный 
округ № 27

48,21%

Александр 
Михайлович 
Козлов

Избирательный 
округ № 36

50,50%

Максим 
Михайлович 
Джетыгенов
Избирательный 
округ № 45

40,56%

комментарии экспертов

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦИК РФ 

Москва, конечно, безусловно, 
очень веское слово сказала по не-
которым элементам цифровиза-
ции, что связано с голосованием, 
с ДЭГ. Конечно, она впереди пла-
неты всей, для нас это очень важ-
но. Мы учимся, на федеральном 
уровне еще это не можем позво-
лить в силу ряда причин, но мы 
смотрим и понимаем, как опыт 
в перспективе, что можно взять, 
чтобы уже на всю страну это рас-
пространить.

АНАТОЛИЙ ВЫБОРНЫЙ
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ 

Права московских избирателей за-
щищены. И защищены надежно. 
К этому выводу я пришел по ре-
зультатам ознакомления с работой 
Общественного штаба по наблюде-
нию за выборами в Москве. Как мы 
видим и убедились, штаб — 
это большая команда, где работают 
наиболее подготовленные наблю-
датели и волонтеры. Кстати, важно 
подчеркнуть, что здесь в режиме 
онлайн мы можем посмотреть и яв-
ку на ДЭГ, дистанционное элек-
тронное голосование. Отмечу, что 
ДЭГ сегодня пользуется популяр-
ностью среди москвичей. И я тоже 
проголосовал благодаря системе 
электронного голосования. И это 
говорит об очень высоком уровне 
доверия к ДЭГ. Это очень безопас-
но, поскольку система капитально 
защищена от взломов, вбросов, 
фальшивых бюллетеней. Это очень 
надежно, персональные данные 
никуда не утекают. Очень важно, 
что здесь, в штабе, мы можем озна-
комиться с теми сигналами, пред-
ложениями, обращениями, жало-
бами на предмет возможного нару-
шения выборного законодатель-
ства. И эти сигналы, обращения, 
жалобы, предложения тут же при-
нимаются в работу, идет обратная 
связь от экспертов, юристов, связь 
с избирательным участком, и тут же 
принимается решение. 

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ МОСКВЫ

Мы видим, что цифры по городу 
достаточно высокие. Москвичи по-
нимают, что от состава Мосгорду-
мы зависит, как будет развиваться 
столица. В этом плане Москва об-
разцово-показательный город, 
люди здесь знают, чего хотят, ка-
кие проблемы существуют, и пони-
мают, что многое зависит от их вы-
бора, поэтому многие не игнориру-
ют местные выборы и прекрасно 
понимают их важность. Большую 
роль в популярности выборов сы-
грало и электронное голосование, 
которое зарекомендовало себя как 
очень удобный способ для каждо-
го — как на самом участке, так 
и дистанционно.

СЕРГЕЙ МИРОНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПАРТИИ 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  ЗА ПРАВДУ 

Работа поставлена очень хорошо. 
Сразу хочу сказать, у меня и моих 
товарищей по партии нет никаких 
претензий и никаких вопросов 
по организации выборов в Москов-
скую городскую думу в столице. 

ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ
ЛИДЕР ЛДПР

Кампания организована избира-
тельными комиссиями всех уров-
ней очень хорошо. Налицо про-
гресс, налицо технические меры 
поддержки кампании, которые 
делают для людей голосование 
более удобным.

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ 
РОССИИ 

Я через смартфон проголосовал, 
прекрасно, быстро все получилось. 
Естественно, когда куда-то надо 
идти, даже если это недалеко, это 
все равно какой-то процесс. А ког-
да очень много дел, можно просто 
с рабочего места или из дома на-
жать кнопочку два раза, и все по-
лучается. Я надеюсь, что это будет 
развиваться более активно на всех 
уровнях выборов.

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ВСЕРОССИЙСКОГО 
ЦЕНТРА ИЗУЧЕНИЯ ОБЩЕСТВЕННОГО 
МНЕНИЯ 

Москва — лидер в политической 
цифровизации. Здесь граждане 
впервые получили возможность 
голосовать удаленно. Было много 
страхов, подозрений, опасений, 

честно ли посчитают голоса, будут 
ли обеспечены политические пра-
ва. Теперь мы в Москве голосуем 
не в первый раз, эти страхи рассея-
лись. Электронное голосование 
входит в норму — это комфортно, 
просто, безопасно.

КОНСТАНТИН КОСТИН
ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА РАЗВИТИЯ 
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 

Прекрасно, что Москва в России 
от выборов к выборам вырабаты-
вает новые практики, создает 
определенные стандарты цифро-
вых электоральных процедур. <…> 
Это очень важная работа, которую 
проводят штаб (Общественный 
штаб по наблюдению за выбора-
ми. — «ВМ») и Московская изби-
рательная комиссия по развитию 
этой системы, которая в конечном 
счете должна сделать выборы бо-
лее доступными, массовыми 
и прозрачными.

АЛЕКСЕЙ ЛИСОВЕНКО
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО ДОМА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

Система электронного голосова-
ния — впереди планеты всей. 
Мы это уже зарекомендовали. 
Это новый московский стандарт, 
я считаю. И это некая планка, кото-
рую Москва подняла на такую вы-
соту, на которую будут равняться. 

ВЛАДИМИР БЛАНК
ДОКТОР ФИЗИКОМАТЕМАТИЧЕСКИХ НАУК 

Я проголосовал онлайн, с телефо-
на. Считаю, что это очень хорошая 
история. Во-первых, ты эконо-
мишь время, во-вторых, это очень 
удобно, и, в-третьих, это может 
сделать практически любой чело-
век, имеющий право голоса, пото-
му что сегодня у каждого челове-
ка есть телефон. Впечатляет рабо-
та Общественного штаба — хоро-
шо организовано, очень много 
молодых активных лиц. Очень 
много техники, которая обеспечи-
вает наблюдение.

ДЕНИС ПРОЦЕНКО
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ГБУЗ ММКЦ КОММУНАРКА

Проголосовал, безусловно, в пер-
вый же день, в пятницу, на работе 
со своего мобильного телефона, 
используя те электронные серви-
сы, которыми Москвы богата. Го-
лосование на выборах — это важ-
ная гражданская позиция в целом 
и позиция человека, который жи-
вет в Москве и которому не все 
равно.

РОМАН РОМАНЕНКО
КОСМОНАВТ, ГЕРОЙ РОССИИ 

Замечательная организация про-
цесса, очень приветливые специа-
листы <...> И опять же, это пилот-
ный проект для других городов. 
Пожалуйста, посмотрите, как это 
делается в Москве. Мы всегда пре-
доставим такую возможность, про-
консультируем. Я думаю, что так 
и должно быть везде. <...> Я про-
голосовал дистанционно, это у ме-
ня уже привычка, традиция, мне 
очень это нравится, удобно.

ДИАНА ГУРЦКАЯ
ПЕВИЦА, НАРОДНАЯ АРТИСТКА РФ, 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Мы, люди с инвалидностью, лю-
бим свою страну. Я живу в Москве, 
я безумно люблю этот город. Ког-
да есть возможность высказаться 
и выразиться, нужно демонстри-
ровать позицию каждого из нас. 
Мы голосуем, и мы являемся ча-
стью этого очень важного меро-
приятия. Возможности сейчас 
есть, есть разные формы голосо-
вания. Это здорово, главное, что-
бы в избирательной комиссии зна-
ли, что люди с инвалидностью 
приедут, что смогут проголосовать 
люди с разными жизненными си-
туациями, люди с инвалидностью 
по зрению, слабослышащие.

ТИМУР ЮНУСОВ ТИМАТИ
ПЕВЕЦ

Появление электронного голосо-
вания значительно упрощает 
жизнь. Я проголосовал через тер-
минал на участке, и эта процедура 
заняла у меня меньше пяти минут. 
Это помогает проявить свою граж-
данскую позицию и сэкономить 
время, поэтому я уверен, что боль-
шинство москвичей именно 
по этой причине выбирают такой 
способ голосования. 
Не могу не отметить, как работает 
Общественный штаб — посещаю 
его не первый раз, и с каждым го-
дом уровень становится только 
выше. 

Подготовили АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ, РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА edit@vm.ru

КПРФ Самовыдвиженцы Справедливая
Россия

Новые люди

Единая Россия
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Все вражеские дроны сбиты, 
виновных ждет суровый ответ

Около четырех часов утра па-
дение осколков сбитого БПЛА 
самолетного типа зафиксиро-
вали в контролируемой зоне 
международного аэропорта 
Жуковский.
— Жертв и пострадавших нет, 
в том числе и разрушений 
перронного покрытия, — от-
метили в пресс-службе воз-
душной гавани.
Ближе к шести утра губерна-
тор Московской области Ан-
дрей Воробьев сообщил, что 
на тот момент силы ПВО сби-
ли 14 беспилотников в город-
ских округах Подольск, Рамен-
ское, Люберцы, Домодедово 
и Коломна. Глава Подмоско-
вья добавил, что в Спортив-
ном проезде города Рамен-
ское загорелись квартиры 
многоэтажек на 11-м и 12-м 
этажах. В результате атаки по-
гибла 46-летняя местная жи-
тельница. 
— Еще один БПЛА попал в дом 
по Высоковольтной улице — 
повреждена квартира на 9-м 
этаже, — добавил губернатор 
Московской области. — Есть 
один пострадавший.
Чуть позже стало известно 
точное число пострадавших 
жителей в Спортивном проез-
де города Раменское — три 
человека, которых оператив-
но госпитализировали. Всех 
эвакуированных жителей от-

правили в пункты временного 
размещения, где им выдали 
необходимые вещи и обеспе-
чили горячим питанием.
Губернатор Московской обла-
сти осмотрел поврежденные 
дома и отметил, что люди, чье 
имущество пострадало, полу-
чат денежные компенсации.
Позже стало известно, что из-
за атаки вражеских БПЛА ра-
боту подмосковного аэропор-
та Жуковский скорректирова-
ли — его закрыли на прилет 
и вылет самолетов. Кстати, 
тогда около 30 авиарейсов на 
вылет и 11 на прилет задержа-
ли и в столичном аэропорту 
Внуково. Еще проблемы на 
фоне массовой атаки беспи-

лотников в Подмосковье заре-
гистрировали в Шереметьево 
и Домодедово. После восьми 
часов утра в Росавиации под-
твердили временные ограни-
чения в трех московских аэро-
гаванях. Но их сняли меньше 
чем через час.
После десяти утра глава го-
родского округа Домодедово 
Евгения Хрусталева объявила 
о перекрытии движения по 
Каширскому шоссе. По ее сло-
вам, недалеко от супермарке-
та упали обломки вражеского 
дрона.
В общей сложности, как уточ-
нили в Министерстве оборо-
ны России, за сутки на терри-
тории Московского региона 

сбили 20 вражеских беспилот-
ных летательных аппаратов.
Кроме того, вчера радикаль-
ные формирования ВСУ пыта-
лись атаковать и другие реги-
оны. Глава Брянской обла-
сти Александр Богомаз зая-
вил, что были ликвидированы 
72 украинских беспилотника, 
и добавил: разрушений, а так-
же пострадавших нет. 
Губернатор Курской области 
Алексей Смирнов сообщил 
о 14 сбитых БПЛА. Также из-
вестно, что 13 дронов против-
ники уничтожили в Тульской 
области, восемь — в Белго-
родской, семь — в Калужской, 
пять — в Воронежской, четы-
ре — в Липецкой и один в Ор-

ловской области. Массиро-
ванная атака украинских бес-
пилотников на регионы Рос-
сии квалифицирована как 
террористический акт. Об 
этом сообщил Следственный 
комитет РФ. Председатель СК 
Александр Бастрыкин пору-
чил выяснить подробности 
нападения и дать уголовно-
правовую оценку действиям 
причастных к нему людей.
А генеральный прокурор Рос-
сии Игорь Краснов поручил 
проконтролировать соблюде-
ние прав пострадавших из-за 
атак беспилотников и оказа-
ние им помощи.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИНИСТЕРСТВА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ 
РОССИИ

Желание террористической 
деятельности у киевского ре-
жима растет по мере того, 
как ослабевают позиции ВСУ 
в противостоянии с Российской 
армией. Чем слабее позиции 
«на земле» у боевиков «неза-
лежной», несмотря на ту под-
держку деньгами, вооружени-
ем, тем больше будет желание 
вот такого звериного, как они 
считают, мщения, а на самом 
деле преступной террористи-
ческой деятельности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера силы про-
тивовоздушной 
обороны (ПВО) 
России сбили 
не менее 20 бес-
пилотников 
(БПЛА) при по-
пытке украин-
ских боевиков 
атаковать сто-
лицу и Москов-
скую область.

происшествия

Молодежь предлагает свои способы решения 
актуальных проблем Донбасса
В Бердянске Запорожской 
области прошел Форум мо-
лодежи Донбасса. Участни-
ками двух смен: «Строим бу-
дущее!» и «Здесь и сейчас!» 
стали 500 молодых активи-
стов из новых регионов 
и приграничных территорий 
России. 

Форум молодежи Донбасса 
посетили волонтеры из До-
нецкой и Луганской народ-
ных республик, Запорож-
ской, Херсонской, Харьков-
ской областей и многих дру-
гих регионов в возрасте от 18 
до 35 лет. 
Для первой части форума 
«Строим будущее!» была соз-
дана специальная зона, где 
участники могли проработать 
варианты развития освобож-
даемых городов, которые по-
ка не вошли в состав России. 
— Первоначальная задача — 
напомнить жителям новых 
территорий об их культурной 
идентичности, об особенно-

стях и уникальной истории 
конкретно их населенного 
пункта, — отметила студент-
ка Донецкого государствен-
ного университета, участница 
Студенческих отрядов ДНР 
Юлия Лебедева. — Так, на 
примере опыта из Константи-
новки наша команда разрабо-
тала проект, который дает 
возможность юному поколе-
нию попробовать себя в тра-
диционных профессиях для 
этого города: металлургия, 
стеклодувство. 
Во время проведения второй 
смены «Здесь и сейчас!» пе-
ред волонтерами поставили 
задачу придумать и прорабо-
тать эффективные способы 
решения актуальных про-
блем новых регионов: разви-
тие предпринимательства, 
молодежной политики, до-
бровольческой деятельности 
и трудоустройство на терри-
ториях, которые подвергают-
ся гнету со стороны украин-
ских военных.

— Это замечательно, когда 
молодежь может собраться, 
решить вопросы, обсудить 
способы развития своего по-
коления. Ведь действительно 
на таких встречах в разгово-
рах о важном рождаются ре-
шения, которые потом ложат-
ся в основу молодежной поли-
тики, — отметил председа-
тель Народного Совета ДНР 
Артем Жога.
Образовательная программа 
включала лекции и беседы 
с представителями государ-
ственной власти, обществен-
ными деятелями и бойцами 
спецоперации.
— Форум проходил в игровом 
квест-формате, сочетая в себе 
познавательные лекции от ли-
деров мнений не только ДНР, 
но и других регионов, а также 
развлекательные интеракти-
вы, которые помогали участ-
никам перезагрузиться, — 
рассказала Лебедева. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

10 сентября. Жители подмосковного города Раменское у поврежденного после атаки вражеских летательных аппаратов дома в Спортивном проезде. Прилеты дронов 
украинских боевиков также были зафиксированы в Брянской, Курской, Тульской, Белгородской, Калужской, Воронежской, Липецкой и Орловской областях

Выбили противника 
из опорного пункта 
Ефрейтор Илья Шманев (1) 
вместе с сослуживцами 
штурмовал опорный пункт 
противника на одном из так-
тических направлений. 
Они практически выбили 
украинских националистов 
с занимаемых позиций. 
Но в это время противник 
начал минометный обстрел 
опорника, за который шли 
бои. ВСУ наносили удары 
и по своим, и по нашим 
бойцам. Один вражеский 
снаряд разорвался рядом 
с российским штурмови-
ком, тот получил ранение. 
Ефрейтор Шманев оказал 
первую помощь раненому 
товарищу и на себе вынес 
его в безопасное место. За-
тем Илья вернулся на свою 
позицию и продолжил бой.
В результате военнослужа-
щие ВС РФ выбили украин-
ских националистов 
из опорного пункта. Успеш-
но выполнив боевую зада-
чу, Шманев организовал 
эвакуацию раненого това-
рища в медицинское под-
разделение. Тем самым еф-
рейтор спас жизнь своему 
сослуживцу. 

Успешно закрепились 
на рубежах 
Гвардии ефрейтор Сергей 
Матякубов (2) штурмовал 
опорный пункт противника 
на одном из тактических 
направлений. Выполняя 
боевую задачу, Матякубов 
заметил движение против-
ника в лесополосе. Тогда 
гвардеец решительно вы-
двинулся в этот район, что-
бы провести доразведку 
и выяснить подробности. 
Грамотно используя рельеф 
местности, скрываясь в гу-
стых растениях, Сергей не-
заметно добрался до пред-
полагаемого места нахож-
дения украинских радика-
лов. Он обнаружил, 
что в определенных местах 
растения и трава были по-
вреждены, примяты. 

По этим оставленным сле-
дам Сергей Матякубов смог 
определить маршрут, по ко-
торому передвигались 
украинские боевики. Он на-
правился по этому же пути 
и в результате обнаружил 
замаскированную позицию 
вражеского артиллерий-
ского орудия. Гвардии еф-
рейтор Матякубов быстро 
рассчитал координаты ог-
невой точки противника 
и оперативно передал эту 
информацию на командный 
пункт. Благодаря своевре-
менно полученным данным, 
российские артиллеристы 
смогли нанести удар по вра-
жескому орудию. В резуль-
тате гаубица противника 
вместе с расчетом ВСУ были 
уничтожены. Благодаря 
мужеству и отваге гвардии 
ефрейтора Матякубова про-
тивник был лишен артилле-
рийской поддержки на дан-
ном направлении. Подраз-
деление ВС РФ смогло вы-
бить врага из опорного 
пункта и закрепиться на но-
вых рубежах.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Поддерживают солдат с первых 
дней боевых действий
Международная волонтер-
ская группа «Москва — Дон-
басс» передала для военных 
медиков Славянской брига-
ды практически полный 
спектр медицинских 
средств, оборудования и ме-
дикаментов: от перчаток 
до рентгеновской установки.

Группа «Москва — Донбасс» 
зародилась еще в 2014 году, 
правда, свой международный 
статус получила не сразу.
— Я член правления Москов-
ского землячества донбассов-
цев, — рассказывает коман-
дир группы Елена Романен-
ко. — В 2014 году, когда на 
Донбассе начались боевые 
действия, я создала волонтер-
скую группу для оказания по-
мощи землякам. Тогда еще не 
было и речи о том, чтобы из 
этого получилась какая-то 
обособленная команда.
Неравнодушные члены земля-
чества помогали раненым 
и беженцам. Вскоре стало яс-
но, что группа регулярно зани-
мается волонтерской работой. 
Тогда она стала действовать 
самостоятельно и обзавелась 
собственным названием. 
Сначала всю гуманитарную 
помощь доставляли на не-
больших машинах. Если их 
въезд был запрещен, груз пе-
реносили через границу на 
руках. С каждым годом от-
правки становились все мас-
штабнее. В начале прошло-
го месяца группа отправила 
75-й, юбилейный 20-тонный 
конвой.
— Еще до начала СВО о нашей 
команде узнало много людей 
в ЛНР и ДНР, куда мы присы-
лаем помощь. Группа зарабо-
тала уважение и авторитет, — 
отмечает Елена Романенко. — 
Например, еще до начала 
спецоперации мы смогли по-
мочь более чем 30 раненым 
ополченцам, сделав им проте-
зы и оплатив операции. 
С февраля 2022 года приори-
тетным направлением стала 
помощь фронту. Чтобы уси-
лить всю эту работу, группа 
начала сотрудничать с добро-
вольцами из разных городов 
России.

— Одни волонтеры, напри-
мер, готовят сухпайки, а дру-
гие — вяжут теплую одежду. 
Часть вещей они отдают нам, 
за счет чего пополняются на-
ши отправки. Скоординиро-
вать всю эту работу самостоя-
тельно очень сложно, но моя 
«правая рука», Сауле Ивано-
ва, очень здорово мне с этим 
помогает, — делится Елена 
Романенко.
Именно благодаря партне-
рам группы в последнюю ее 
отправку вошли эвакуаци-
онные тележки, аппараты ис-
кусственной вентиляции лег-
ких, медикаменты, рентге-
новская установка, каркас-
ные носилки и полевые бани.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

фотофакт

3 сентября. Военнослужащие 17-й гвардейской артиллерийской бригады 3-го армейского корпуса 
выполняют боевые задачи на 240-мм самоходном миномете «Тюльпан» в зоне проведения 
специальной военной операции. У такого 2C4 «Тюльпан» — самый крупный в мире калибр. 
Его боеприпасы весят от 130 до 230 килограммов. Такая мина способна беспрепятственно пробить 
три метра бетона и уничтожить любое полевое укрепление противника

новости спецоперации

Украинские националисты несут серьезные потери
Потери Вооруженных сил Украины (ВСУ) за время боевых 
действий в Курской области превысили 11 800 военных, 
об этом рассказали в Министерстве обороны России. Кро-
ме того, были уничтожены 93 танка, 7 реактивных систем 
залпового огня HIMARS и 5 MLRS и другая военная техни-
ка противника. В ведомстве подчеркнули, что операция 
по уничтожению вооруженных украинских формирований 
продолжается.
Также вчера секретарь Совета безопасности РФ Сергей 
Шойгу рассказал, что Вооруженные силы Украины в зоне 
специальной военной операции ежедневно теряют 
по 28 квадратных километров и до двух тысяч человек 
личного состава. 
— Суммарно, если говорить за восемь дней сентября и ав-
густ, почти одна тысяча квадратных километров террито-
рии освобождена. Темпы увеличиваются, — рассказал 
Сергей Шойгу.
■
Освободили территории, отбросив радикалов
Российские военнослужащие освободили еще четыре на-
селенных пункта в зоне специальной военной операции. 
Под контроль наших бойцов перешли Галицыновка, Во-
дяное, Красногоровка и Григоровка в Донецкой Народ-
ной Республике. Об этом рассказали в Министерстве обо-
роны России. 
Войска группировки «Центр» нанесли удар по живой силе 
ВСУ в разных районах ДНР, потери противника составили 
до 515 военнослужащих. А бойцы группировки «Восток» 
уничтожили до 715 военнослужащих противника, 15 авто-
мобилей ВСУ и британскую гаубицу L-119.
Также в Министерстве обороны России рассказали 
об успехах военных в Херсонской области. Там расчет 
ОТРК «Искандер-М» уничтожил еще одну американскую 
реактивную систему М270 MLRS, на этот раз обнаружен-
ную российской разведкой в районе населенного пункта 
Малая Сейдеминуха.
■
Иностранный наемник получил приговор
Американский наемник ВСУ Майкл Пол Малдонадо заоч-
но приговорен к 14 годам заключения, об этом сообщил 
Следственный комитет России. По данным ведомства, на-
емник вступил в 28-ю бригаду ВСУ в июле 2022 года, уча-
ствовал в боевых действиях на стороне Украины. В След-
ственном комитете уточнили, что Малдонадо объявлен 
в международный розыск.
■
Войска своевременно обеспечиваются всем 
необходимым
Вчера министр обороны России Андрей Белоусов провел 
заседание Координационного совета по вопросам воен-
ной безопасности приграничных территорий Белгород-
ской, Брянской и Курской областей.
Главе военного ведомства доложили о том, как решаются 
проблемные вопросы, поступающие в оперативную груп-
пу, а также какие реализуются меры по защите населения 
и инфраструктуры приграничных территорий.
Андрей Белоусов обсудил с главами трех регионов и ко-
мандующими группировками войск текущую обстановку, 
заслушал доклады заместителей министра обороны. 
Они рассказали о материально-техническом, медицин-
ском, инженерном, транспортном обеспечении пригра-
ничных регионов, а также о том, как обеспечены группи-
ровки войск необходимым вооружением, военной и спе-
циальной техникой. 

1

2

За годы работы командир 
международной волон-
терской группы «Мо-
сква — Донбасс» Елена 
Романенко получила мно-
жество общественных на-
град и две государствен-
ные награды Донецкой 
Народной Республики: 
орден Дружбы и знак 
«За заслуги перед ДНР». 
Кроме того, в 2024 году 
за помощь фронту Елена 
Романенко получила ме-
даль «За боевое содруже-
ство» от министра оборо-
ны России.

кстати

СЕ
РГ
ЕЙ

 Б
ОБ
Ы
Л
ЕВ

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

9 марта. Командир международной волонтерской группы 
«Москва — Донбасс» Елена Романенко (слева) и президент 
немецкого благотворительного фонда «Мост мира — 
помощь жертвам войны» Лиана Килинч
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но-разведывательные группы. У нас нет сорока 
жизней. Быть на острие атаки, эвакуируя при 
этом граждан, не наш вариант. В то же время 
мы выполнили все обязательства, которые взя-
ли на себя перед людьми из Суджи, вывезя их 
в безопасное место.
Сколько людей эвакуировали в итоге?
Только в первый день мы эвакуировали более 
30 человек. Точное количество не могу ска-
зать —  не считал. Наша задача была макси-
мально безопасно их провести, осуществить 
эвакуацию. Во второй день перевезли в безо-
пасное место порядка 25 человек. На третий 
день в окрестностях Суджи эвакуировали по-
рядка 12 человек. Там уже появлялись украин-
ские ДРГ. Но мы все равно на свой страх и риск 
заезжали в населенные пункты. Очень хорошо 
помогал глава администрации Суджанского 
района Александр Богачев — нам был предо-
ставлен бронированный «уазик» с РЭБ.
Только мирных эвакуировали?
Нет. Мы также эвакуировали бойцов из Плехо-
ва. Срочники выходили из окружения. Три или 
четыре дня шли. Голодные, непонятно в какой 
одежде. Благо додумались переодеться в граж-
данку, но с оружием в руках. Эвакуировали, 
сдали их в администрацию, далее — отвезли 
на место дислокации воинской части. 

Держаться крепче

Дмитрий, как все успевали?
Мы разделились на команды. Брали на себя 
и тяжелые направления, на которых уже непо-
средственно взаимодействовали с военными. 
Каждые пять минут по рации отчитывались, 
как движемся, что живы. Ситуация накаля-
лась, особенно после взрыва моста через реку 
Сейм и гибели волонтеров из Народного фрон-
та. В тот день мы эвакуировали людей из Коре-
невского района. В районе деревни Никипе-

ловка чуть было не нарвались на мины. Помог-
ли обойти их наши военные. Как только вые-
хали оттуда, по рации сообщили, что Коренево 
взято «в мешок», а на месте орудуют три-
четыре украинские диверсионно-разведыва-
тельные группы. Мы как раз везли последних 
жителей и видели, как в 100−200 метрах от 
нас начали накладывать мины. Я только 
и смог, что попросить бабушек и дедушек дер-
жаться крепче друг за друга, и мы помчали на 
предельных скоростях. 
Больше не возвращались в тот район?
Предприняли еще одну попытку, получив не-
сколько адресов, по которым могли находиться 
люди. Пока объезжали дома, над нами повис 
вражеский дрон. Эти «птицы» сопровождали 
нас постоянно, в том числе в Глушково, откуда 
в первый день своей работы мы вывезли более 
20 человек. Выглядело это примерно так: бе-
жишь по домам, прыгаешь в какие-нибудь ку-
сты, чтобы тебя не увидел дрон. Людей уже вы-
возили на лодке — мост был разрушен. Но пере-
правы были налажены — полиция осуществля-
ла переброску людей с одного берега на другой.
Всех ли удалось вывезти или были те, которые 
отказывались покидать дома?
На местах оставались те,  кто боялся бросать 
свои хозяйства, опасался мародерства.
А случаи мародерства уже фиксируются?
Да, но с этим пытаются бороться. Волонтеры 
в этом не принимают участия. Это лежит 
на плечах военнослужащих и военной поли-
ции. Но и в головах людей должно быть четкое 
понимание: чужое брать нельзя. Это же азы...

Сплоченная команда

Дмитрий, сейчас вы готовитесь к следующей по-
ездке? 
Ежедневно находимся на связи с местными ад-
министрациями и фондом «Своих не бросаем». 

При первой необходимости готовы выдвинуть-
ся той же группой. 
А ее состав меняется?
Это, как правило, только те люди, которые по-
нимают друг друга с полувзгляда. Людей, кото-
рые пришли со стороны, стараемся не брать, 
потому что им очень трудно объяснить, как 
действовать в какой-то ситуации. Да и не хочет-
ся брать на себя ответственность за человека, 
которого ты первый раз видишь, которому 
 25–30 лет: у таких горячая кровь, и на адрена-
лине он начинает совершать непонятные по-
ступки. 
Например?
Двигаться не туда и не в том темпе. Например, 
медленнее ехать на машине, чего делать нель-
зя, либо приезжает на заведомо неисправном 
автомобиле. Да и в целом, если твоя физиче-
ская подготовка плохая и ты не можешь пробе-
жать 15 километров, то лучше ты останься 
здесь, на берегу. Я не хочу тащить на себе кого-
то дополнительно, кроме вот этих бабушек 
и дедушек, которых мы эвакуируем. Мало того, 
что ты тратишь энергию, пока перебегаешь от 
одного адреса к другому, пытаешься вычис-
лить дома, где находятся люди, стучишься во 
все ворота и калитки, тебе приходится еще ду-
мать за другого. 
Кстати, а как определяете, что в доме остались 
люди?
По малейшим признакам. Вот пошли гуси — 
они подают голос, если кто-то мимо прошел. 
Собачка прыгает на цепи — значит, человек 
не уехал. Белье висит, сушится. Калитка изну-
три закрыта. Приходится выманивать остав-
шихся на своих местах до последнего стари-
ков, потом проводить с ними воспитательную 
беседу, объяснять, что нужно уезжать, что за 
ними никто не придет, что можно погибнуть. 
Это очень тяжелая работа.
Дмитрий, а сколько дается времени на сбор? 
Тем же старикам, которым даже сложно пере-
двигаться. 
На человека, чтобы его вывезти, требовалось 
от 30 минут до полутора часов. Это только для 
того, чтобы просто убедить, что ему необходи-
мо выехать. Иначе он станет помехой для во-
оруженных сил, которые должны будут защи-
щать район, зачищать его от врага.
Пожилым крайне трудно расставаться с привыч-
ным местом...
Это свойственно любому человеку, кото-
рый «прирос» к своему месту, кто десятилетия-
ми живет в одном и том же доме. Были ситуа-
ции, когда люди, которых мы эвакуировали из 
Суджи, просили, чтобы мы, вернувшись, не за-
были налить их поросятам воды. Они, когда 
убегали, забыли это сделать. Но цель у нас дру-
гая — вытащить, спасти как можно больше лю-
дей. У меня нет задачи накормить поросят.
Понятное дело, у них-то сердце о своем болит. 
А у нас оно болит о людях. Мы понимаем, что 
они хотят как можно скорее вернуться к при-
вычному укладу.
Вы поддерживаете связь с теми, кого эвакуиро-
вали?
Нет, ни с кем. Только с теми, с кем взаимодей-
ствуем, потому что от такого большого количе-
ства контактов и людей можно забыть о глав-
ных задачах. А нужно концентрироваться на 
эвакуации и конкретной помощи.
Контакты эвакуированных жителей собирали 
уже дальше на других пунктах пересылки и пе-
реброски людей. Там волонтеры спрашивают 
все данные: фамилию, имя, отчество, дату рож-
дения, номера телефонов и так далее. У меня 
таких контактов нет.  Поддерживаю единствен-
ный контакт — с родителями моего однокаш-
ника, которых я вывез из центра Суджи в пер-
вые дни, когда только прибыл туда и когда мож-
но было еще доехать.
А есть те, кто категорически отказывался от эва-
куации?
Таких единицы, честно признаюсь. Один чело-
век категорически отказался ехать. Сказал, 
что он капитан ГРУ в запасе. Хотя мужчине уже 
порядка 65 лет. Если человек так хочет, то, зна-
чит, это его желание.

Мы встречаемся с Дмитрием на юго-восточной 
границе Москвы и области. Вечереет, зажига-
ются первые уличные огни. Дети играют во дво-
ре в догонялки, прятки, войнушку. Дмитрий 
смотрит на шумящую малышню, опускается на 
скамейку и рассказывает о поездке в приграни-
чье Курской области. Оттуда он, потомствен-
ный военный, вернулся на днях. Вместе с во-
лонтерами помогал эвакуировать из Суджи 
и Глушковского района стариков, которые не 
хотели покидать привычные места, родные до-
ма. Многих лично уговаривал и выносил на ру-
ках — не все пенсионеры могли ходить. Близ-
кие приехать за ними тоже не могли — дороги 
заминированы, переправы разрушены...

Оправданный риск 

За смелость, отвагу и порой безбашенность 
Дмитрий получил позывной «Дикий». Его 
обычно дают тем, кто находится на передовой. 
Дмитрий и более десятка его товарищей побы-
вали в разных ситуациях: и дроны вражеские 
кружили над ними, и вэсэушники встречались, 
и тяжелая техника противника не давала рас-
слабиться ни на долю секунды.
Почему решились сорваться в регион, страдаю-
щий от нападок украинских диверсионно-разве-
дывательных групп, и помогать вытаскивать ста-
риков с насиженных мест?
Это долг каждого. Нельзя пройти мимо чужой 
беды, надо прийти на помощь.
У вас есть какая-то подготовка? Все-таки эвакуа-
ция людей из опасных районов, где идут пере-
стрелки, летают беспилотники, активно заходит 
противник, требует как минимум сноровки 
и определенного стратегического мышления.
Я являюсь кадровым офицером в четвертом ко-
лене, уволился в 2005 году. Мой прадедушка 
был вначале офицером царской армии, а за-
тем — рабоче-крестьянской — Красной. Мой 
дед тоже выбрал военную стезю, став выпуск-
ником академии Можайского. Тогда это был 
институт ВВС. Принимал участие в Великой 
Оте чественной войне, прошел большой путь 
до Праги, закончил службу главным инжене-
ром научно-исследовательского аэродрома 
Чкаловский. Отец и я тоже пошли по его сто-
пам, в разные годы окончив академию Можай-
ского.
Свою службу я закончил старшим лейтенан-
том, а далее решил изменить жизнь, поработав 
в банковском секторе, а позже создав неболь-
шой бизнес в сфере обслуживания автомоби-
лей. Сегодня со мной плечом к плечу в шино-

монтаже трудятся 50 человек. Все они по-
своему работают на фронт, на наших ребят — 
денег за ремонт машин участников СВО мы не 
берем, стараемся найти нужные ребятам на 
передовой запчасти. Это наш вклад в общую по-
беду, которая обязательно случится. И мы ее 
тоже приближаем как умеем. 
Как только произошла ситуация в Курске, мне 
стало не по себе: ведь армия другой страны за-
шла на нашу территорию. А так как в прошлом 
я военный и воспитан в семье с большими тра-
дициями, то присяга для меня — не пустое сло-
во. И я обязан был хоть каким-то образом вы-
полнить свой долг. В своей группе в телеграм-
канале сообщил о том, что уехал в Курск. Ко мне 
присоединились несколько человек — офице-
ры запаса, выпускники разных военных вузов. 
Так мы вместе, приехавшие совершенно из раз-
ных городов: Тамбова, Москвы, Вороне-
жа, Нижнего Новгорода — оказались в Курске. 
На месте обсудили принципы взаимодействия 
при эвакуации людей из опасных районов. По-
лучили поддержку администрации и военных, 
согласовали план. Эвакуацию проводили из 

Суджи, окраины и центра Коренево, в частно-
сти Никипеловки, из Глушково. 
Как на месте обстояли дела?
Мы понимали, что заходим туда, куда, напри-
мер, на следующий день не смогут войти наши 
войска. Из Суджи мы забирали мирных людей, 
уговаривая покинуть их свои дома, вплоть 
до 10 августа. Потом уже по внешним факторам 
поняли: рядом орудуют украинские диверсион-

Сегодня в Курской области и приграничье не утихают бои. Наши Вооруженные силы отражают атаки ВСУ. Тем не менее украинские диверсионно-разведывательные 
группы вновь и вновь стремятся внутрь российских территорий. Напряженность сохраняется в Глушковском, Суджанском и Кореневском районах. Оттуда 

эвакуировать мирных помогают волонтеры. Один из них, Дмитрий с позывным «Дикий», рассказал «ВМ», что им пришлось пережить при спасении граждан. 

Волонтеры собираются в группы, чтобы вывозить стариков из опасных районов

Чужой беды нет

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный 
корреспондент

На уговоры людей
уходит полчаса, 
на сборы — 
еще меньше — 
15 минут, чтобы 
покинуть дом

Основную помощь Дмитрий с позывным «Дикий» и его друзья оказывают 61-й отдельной гвар-
дейской бригаде морской пехоты. Привозят все, что только удается собрать: от гвоздей и мате-
риалов для обустройства блиндажей до специальной лодки, оснащенной системами радио-
электронной борьбы. Тем не менее ударом вражеского беспилотника лодка была повреждена 
и затонула. Дмитрий организовал новый сбор средств.
Кроме того, команда волонтеров начала помогать бойцам 810-й отдельной гвардейской бри-
гаде морской пехоты. Бойцам предоставили ретранслятор и автошины. 

справка

Москва продолжает прием гуманитарной 
помощи для пострадавших жителей Кур-
ской области.
Сбор осуществляется в 14 штабах «Москва 
помогает» и на 27 площадках форума-фе-
стиваля «Территория будущего». В орга-
низации помогают волонтеры. Участие 
в сборе приняли более трех тысяч обыч-
ных горожан и представителей столичных 
организаций.
В штабах принимают продукты питания 
длительного хранения, предметы первой 
необходимости, бытовую химию, постель-
ное белье, новую одежду разных разме-
ров и обувь. Маленьким детям нужно дет-
ское питание и подгузники, для детей по-
старше — канцелярские принадлежно-
сти, игрушки и наборы для творчества. 
Можно передать товары для животных.
Волонтеры сортируют, учитывают, упако-
вывают гуманитарную помощь и готовят 
ее к дальнейшей транспортировке. Штабы 
работают с 10:00 до 19:00.
В городе работает телефон горячей линии 
«Время помогать»: +7 (499) 170-02-25.

КРОМЕ ТОГО

24 августа. Волонтеры, занимающиеся эвакуацией людей из приграничья: Ранас Хуснуллин, Александр Биюшкин, Валерий Фурсов и Дмитрий Терентьев с позывным «Дикий» (слева направо) собрались в штабе в Курске
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ТАТЬЯНА САВЕЛЬЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 2ГО 
РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛА 
ПРОФИЛАКТИЧЕСКОЙ РАБОТЫ 
УПРАВЛЕНИЯ ПО САО ГУ МЧС РОССИИ 
ПО Г. МОСКВЕ, ПОДПОЛКОВНИК 
ВНУТРЕННЕЙ СЛУЖБЫ

Сотрудники нашего ведом-
ства регулярно осуществляют 
рейды по прудам и парковым 
зонам, проводят профилакти-
ческие беседы, напоминая 
москвичам и гостям столицы, 
что нельзя купаться в запре-
щенных местах и разводить 
костры в парковых зонах. 
Благодаря большой работе 
по предотвращению наруше-
ний удалось не допустить гибе-
ли людей и чрезвычайных про-
исшествий. Горожане с пони-
манием относятся к замечани-
ям пожарных и благодарят 
за то, что им напоминают о без-
опасности в Москве. Эта работа 
проводится круглогодично, 
практически ежедневно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Спасатели напоминают горожанам, 
как безопасно отдыхать вблизи водоемов
Вчера сотрудники Управле-
ния МЧС России по Северно-
му административному окру-
гу Москвы провели рейд 
на Головинских прудах. Кор-
респондент «ВМ» присоеди-
нился к патрулированию.

Старшие инженеры 2-го реги-
онального отдела надзорной 
деятельности и профилакти-
ческой работы, старшие лей-
тенанты внутренней службы 
Алексей Разумихин и Роман 
Богатых проходят вдоль боль-
шого водоема и объясняют, 
что есть пруды, в которых за-
прещено купаться и даже в во-
ду заходить небезопасно. Та-
кие места не обследованы во-
долазами, и на дне могут быть 
травмоопасные предметы: 
острые железные детали, му-
сор, разбитые бутылки. 
— В местах, где купаться раз-
решено, водолазы исследова-
ли дно и удостоверились, что 
такие водоемы безопасны для 
плавания, — отмечает Роман 
Богатых. 
Головинский пруд в начале го-
да был пригоден для купания 
и обследовался водолазами. 
Но сюда спасатели приходят 
чуть ли не каждый день, и на 
это есть свои причины. Ведь 
в июле Роспотребнадзор по 
результатам проверки исклю-
чил пруд из списка разрешен-
ных мест купания. Если ве-
домство выявляет превыше-
ние нормы содержания, на-
пример, микробов, временно 
запрещается купание до осо-
бого распоряжения.
— Именно поэтому места для 
купания в столице периодиче-
ски меняются, — дополнил 
Роман. — А раз теперь запре-
щено купаться, мы напомина-
ем горожанам, что это вредно 
для их здоровья. И около пру-
да поставили запрещающие 
таблички.
По дороге спасатели встреча-
ют москвичек Надежду Семе-
нову и Галину Кондакову. 
Женщины отдыхают, прогу-

ливаясь около Головинских 
прудов. Спасатели выдают им 
специальные брошюры. В них 
перечислены правила поведе-
ния на водоемах.
На пляже у пруда загорает 
много мужчин, женщин и де-
тей. Спасатели подходят к од-
ному из отдыхающих — Сер-
гею Потапову. Ему передают 
брошюру с правилами поведе-
ния на водоемах.
— В настоящее время здесь ку-
паться запрещено Роспотреб-
надзором, это вредно для здо-
ровья, — говорит мужчине 
Алексей Разумихин.
Из поля зрения спасателей 
скрываются несколько семей 
с маленькими детьми, спешно 
покидая пляж. Оставшимся 
родителям старший лейте-
нант Роман Богатых напоми-
нает, что нужно внимательнее 
следить за ребятами. Мимо 
проходит москвичка Надежда 
Кудрявцева. Алексей Разуми-
хин тоже вручает ей памятку.

— Я гуляю здесь практически 
каждый день, но в воду не за-
хожу, так как везде расставле-
ны таблички с надписью «Ку-
паться запрещено», — объяс-
няет женщина.
Затем спасатели проходят 
вглубь лесной посадки. Среди 
деревьев сотрудники МЧС за-
мечают группу молодых лю-
дей. Они напоминают отды-
хающим, что в парковых зо-
нах запрещено разводить ко-
стры. Жарить шашлыки 
можно только в специально 
отведенных местах — ман-
гальных зонах, отмечает 
старший лейтенант внутрен-
ней службы МЧС.
— Список таких мест можно 
всегда найти в интернете, — 
объясняет молодым людям 
Роман Богатых.
Всего в ходе рейда спасатели 
раздали более трех десятков 
памяток по безопасности.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

10 сентября. Старший инженер 2-го РОНПР Управления МЧС по САО Алексей Разумихин (справа) 
проводит профилактическую беседу с москвичками Надеждой Семеновой (слева) и Галиной 
Кондаковой. Фото: Андрей Объедков

Новые 
проверки 
Тригилева

Вчера стало известно, что 
у арестованного военного 
комиссара Преображенского 
района Москвы Сергея Три-
гилева нашли в собственно-
сти дорогостоящие объекты 
недвижимости.

В судебных документах указа-
но, что помимо дорогой не-
движимости у него есть загра-
ничный паспорт. А еще в ходе 
обыска по месту жительства 
у Тригилева изъяли крупную 
сумму денег.
— В том числе в иностранной 
валюте, — сказано в докумен-
тах по его делу.
Напомним, что ранее Замо-
скворецкий районный суд 
столицы арестовал военного 
комиссара Преображенского 
района Сергея Тригилева по 
обвинению в получении взят-
ки. По данным следствия, 
в период с ноября 2022-го по 
июнь 2023 года Сергей Триги-
лев, начальник отделения 
подготовки и призыва граж-
дан на военную службу Игорь 
Титовец, а также врач-
терапевт по фамилии Аксено-
ва (имя не уточняется), дей-
ствуя в составе организован-
ной группы, при посредниче-
стве некоей Семеновой (имя 
и должность не разглашают-
ся) получили от трех человек 
в качестве взятки денежные 
средства за установление 
и подтверждение заболева-
ний, освобождающих их от 
прохождения срочной воен-
ной службы в Вооруженных 
силах России по состоянию 
здоровья.
Сейчас Тригилеву вменяют 
три эпизода получения взят-
ки. Замоскворецкий район-
ный суд арестовал его в нача-
ле июля. Обвиняемому грозит 
от семи до 12 лет лишения 
свободы.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

громкое дело

Органы власти оберегают граждан от угроз 
терроризма, экстремизма

Умерла старейшая актриса театра, чье мастерство 
по сей день передается поколениям артистов 

Вчера в столице прошел се-
минар «Актуальные вызовы 
и методы противодействия 
терроризму и экстремизму». 
Корреспондент «ВМ» выяс-
нил подробности.

Один из организаторов кру-
глого стола — председатель 
комиссии по вопросам мигра-
ции Совета по делам нацио-
нальностей при правитель-
стве Москвы Юрий Москов-
ский отметил, что такие меро-
приятия действительно 
важны. Государственные ор-
ганы совершенствуют спосо-
бы обеспечения безопасности 
России, защиты обществен-
ного порядка, прав и свобод 
граждан от экстремистских 
угроз. 
— Противодействие терро-
ризму и экстремизму — одна 
из приоритетных задач для 

налаживания и координации 
межнациональных отноше-
ний и этнокультурного разви-
тия, — объяснил Юрий Мо-
сковский. 
Большое внимание участни-
ки семинара уделили событи-
ям 20-летней давности, свя-
занным с терактом в Беслане. 
Главный специалист Центра 
профилактики религиозного 
и этнического экстремизма 
в образовательных организа-
циях РФ Игорь Кручко отме-
тил, что родом из Северной 
Осетии и происходившее там 
в 2004 году видел сам.
— Самым страшным днем для 
меня было 5 сентября, когда 
шли похороны. Мемориал 
«Город Ангелов» на кладбище 
Беслана посетило много лю-
дей, — отметил Кручко.
По его словам, у террористов 
нет никаких моральных прин-

ципов. Кручко отметил, что 
один из самых резонансных 
терактов в СССР также прои-
зошел в Северной Осетии. 
В 1988 году в Орджоникидзе 
(ныне — Владикавказ) злоу-
мышленники захватили авто-
бус с детьми.
— Они хотели заработать 
деньги и покинуть СССР, а де-
тей использовали как размен-
ную монету. Это было мерз-
кое преступление, — объяс-
нил Кручко. — Террористы 
в 2004 году хотели погубить 
детей, и им нет прощения.
По его словам, нельзя допу-
стить того, чтобы террори-
стов возводили в ранг героев. 
В обществе должны поощ-
ряться поступки, направлен-
ные на укрепление мира 
и добра. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Ученые и инженеры всегда 
будут востребованы
В составе нового кампуса 
МГТУ имени Н. Э. Баумана 
открыли научно-образова-
тельный кластер «Цифровое 
материаловедение». Какие 
перспективы появились 
у студентов, «ВМ» рассказал 
директор Центра НТИ «Циф-
ровое материаловедение: 
новые материалы и веще-
ства» ведущего инженерно-
го вуза страны, кандидат хи-
мических наук Александр 
Павлов (на фото).

Александр Александрович, 
по вашему мнению, легко ли 
в Москве заниматься молодому 
ученому наукой?
Я как человек, который начал 
свой научный путь 12 лет на-
зад, могу сказать, что условия 
значительно улучшились. Сей-
час очень много конкурсов для 
молодых ученых, студенче-
ских стартапов, есть отдельная 
категория грантов на научные 
исследования, которые может 
получить только молодой уче-
ный. Но главное — произошел 
перелом в общественном со-
знании: теперь заниматься на-
укой стало модно. Поэтому 
я уверен, что все больше 
и больше молодых ребят будут 
идти в науку. Это замечатель-
но. С другой стороны, растет 
и конкуренция, а выдержать ее 
можно только получив хоро-
шее образование и практику, 
работая в передовых научных 
центрах, одним из которых яв-
ляется Центр НТИ «Цифровое 
материаловедение: новые ма-
териалы и вещества» МГТУ 
имени Баумана.
Чем занимается ваш центр?
Цифровизация уже плотно во-
шла во многие сферы нашей 
жизни, такие как финансы, 
логистика и другие. Химия 
и материаловедение, будучи 
консервативными областями 
науки, немного опаздывают 
с внедрением цифровых тех-
нологий. В этом плане основ-
ная цель нашей работы — раз-
витие и внедрение цифровых 
инструментов, таких как фи-
зическое моделирование, 
квантовая химия и искус-
ственный интеллект в процес-
се создания нового материа-
ла. Без применения цифровых 
инструментов не получится 
обогнать конкурентов и до-
биться технологического ли-
дерства в этой отрасли.
Может быть, какие-то новые 
материалы и вещества уже 
прошли испытания? Где они 

будут применяться или, воз-
можно, уже применяются?
Электрооптические материа-
лы для оптической связи. Ко-
манда химиков синтезирова-
ла несколько принципиально 
новых электрооптических 
молекул. Были изучены их ос-
новные свойства, по которым 
можно предварительно су-
дить об эффективности их ис-
пользования в конечных фо-
тонных устройствах. Все сое-
динения показали хорошие 
результаты. В то же время ко-
мандой физиков-теоретиков 
и инженеров были рассчита-
ны параметры оптических чи-
пов, а точнее их составляю-
щих: волноводов, интерферо-
метров. Таким образом, сей-
час у нас есть техническая 
платформа для создания про-
тотипа электрооптического 
чипа, и мы ведем переговоры 
с несколькими заводами, ко-
торые смогут изготовить ко-
нечное устройство по нашим 
проектам.
По вашим наблюдениям, на-
сколько заинтересованность 
студентов наукой зависит 
от условий, в которых они учат-

ся? Помогут ли новые аудито-
рии, лаборатории привлечь 
еще больше ребят к этой дея-
тельности?
Поскольку я больше десяти 
лет проработал в системе 
РАН, то, к сожалению, видел, 
как устаревшее оборудование 
и плохой ремонт помещений 
отводят молодых ребят от ра-
боты в таком месте. Опытные 
ученые не видят в этом про-
блемы, для них главное — 
функциональность, но и на-
чинающего исследователя 
можно понять: приятно рабо-
тать с новым оборудованием 
и в новых помещениях. Поэ-
тому новый кластер МГТУ, без 
сомнений, сыграет важную 
роль в привлечении студентов 
к науке и к популяризации ра-
боты ученого.
А насколько важно наличие об-
устроенных мест для отдыха? 
Обращают ли внимание 
на окружающую красоту ус-
ловные «физики», может ли 
она вдохновить их на что-то 
или подсказать решение 
какой-то сложной задачи?
Ученые — очень творческие, 
разносторонние люди, кото-
рые интересуются не только 
своей областью науки, но со-
вершенно далекими от их дея-
тельности материями. Здесь 
приходит на ум цитата Петра 
Леонидовича Капицы: «Наука 
должна быть веселой, увлека-
тельной и простой. Таковыми 
же должны быть и ученые». 
Так что комфортные условия 
отдыха в перерыве между де-
лами непременно сыграют 
свою положительную роль.
Внутренний двор центрального 
кластера будет открыт 
для всех желающих. Как вы 
думаете, увеличится ли у вас 
число абитуриентов?
Мы уже оценили красоту 
и удобство нашего внутренне-
го двора. Уверен, что для буду-
щих студентов немаловажно 
наличие такого места, где они 
могли бы пообщаться, обсу-
дить личные и рабочие дела.
Насколько востребованы сей-
час ученые, инженеры?
Профессии ученого и инжене-
ра будут самыми востребо-
ванными на горизонте десяти 
лет — в этом я уверен. Боль-
шая часть человеческой дея-
тельности уже может быть 
автоматизирована, но такие 
творческие профессии — нет, 
они будут актуальны всегда.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

На организованной концерт-
ной площадке собрались сту-
денты-первокурсники сто-
личных вузов и колледжа. 
Учащиеся более старших кур-
сов подготовили творческую 
часть. Вероника Амосова пе-

ред выступлением немного 
нервничает и поправляет пла-
тье в стиле 80-х годов прошло-
го столетия. 
— Мы исполнили танец под 
песню «Лучший город Земли», 
посвященную нашей люби-
мой столице, — рассказывает 
будущий юрист Вероника. — 
Придумали движения сами. 
По сценарию Даниил — мой 
партнер — ничего не знает 
о Москве и ходит по городу 
с картой, а я ему показываю те 
самые «переулки и бульвары», 
о которых поется в песне.
Студентка Анастасия Чупри-
на представила свою автор-
скую песню под названием 
«Человеку нужен человек». 
Владислав Горобец прочитал 
стихотворение Сергея Есени-
на «Гой ты, Русь моя родная». 
Даниил Демидов сыграл на 
саксофоне, а Виктория Каран-
дашова продемонстрировала 
гимнастический номер.

— Я сдавала экзамены по об-
ществознанию, математике, 
русскому и английскому язы-
кам, это было не очень слож-
но, — рассказывает перво-
курсница, будущий юрист 
Адиля Шабанова.— Сейчас 
мы уже познакомились с од-
нокурсниками, и я думаю, 
что это будет интересное при-
ключение. 
После торжественной части 
ребята отправились на поле-
вую кухню и посетили экспо-
зиции музея Г.О.Р.А.
— Я считаю очень важным, 
что мы можем организовать 
общение с учащимися других 
вузов. Студентам важно про-
явить себя и посмотреть на 
других, — отметил ректор од-
ного из столичных вузов Те-
рентий Ливиу. — Поклонная 
гора — это место силы. 
Я очень надеюсь, что перво-
курсники, посетив музей, луч-
ше узнают историю страны.

Первокурсникам важно по-
нимать, что они учатся в пер-
вую очередь для себя, осоз-
нанно подходить к выбору, 
отметил первый проректор 
частной академии и директор 
столичного колледжа Григо-
рий Сподах. 
— Например, студенты сейчас 
освоят юриспруденцию, 
а в последующем может ока-
заться, что им необходимы 
психологические навыки. 
И они выберут дополнитель-
ную магистратуру, — добав-
ляет Григорий Сподах. 
С приветственным словом 
к студентам обратилась прав-
нучка Маршала Советского 
Союза четырежды Героя СССР 
Георгия Жукова Варвара Еро-
хина.
— Замечательно, что студен-
ты начинают свой путь имен-
но с этой площадки, потому 
что она напоминает об исто-
рии наших предков и о том, 

что их нужно помнить, — от-
метила Варвара Ерохина. — 
Благодаря предкам мы сейчас 
находимся здесь, развиваемся 
и живем.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Молодежь посещает музеи, 
изучая историю страны

Вчера на По-
клонной горе 
студенты отме-
тили День перво-
курсника. Участ-
ники подготови-
ли творческие 
номера и позна-
комились друг 
с другом. 

образование

10 сентября. Студентки Эльвира Мухамеджанова (слева) и Мария Торосян на празднике День первокурсника. Фото: Наталья Шатохина

КОНСТАНТИН РУДЬЕВ
ИСТОРИК

В современном мире, где тех-
нологии имеют огромное вли-
яние на нашу жизнь, моло-
дежь иногда теряется среди 
бесконечного потока инфор-
мации и виртуальных развле-
чений. Посещение музеев ста-
новится не просто увлекатель-
ным досугом, но и необходи-
мостью. Музеи предлагают 
уникальную возможность уви-
деть произведения искусства, 
ощутить атмосферу прошлых 
эпох и глубже понять мир.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Александр Александро-
вич Павлов родился 
1 сентября 1990 года. 
Ученый-химик, спектро-
скопист и материаловед 
опубликовал более 
130 публикацией в веду-
щих научных изданиях. 
Руководил и участвовал 
в реализации более 
20 научных проектов. 
Трижды удостоен гран-
тов Совета президента 
РФ для господдержки 
молодых ученых. Препо-
дает также в РХТУ 
им. Д. И. Менделеева, 
ВШЭ и МФТИ.

Вчера скончалась актриса 
московского Театра на Та-
ганке Марина Полицеймако 
(на фото). Она ушла из жиз-
ни в возрасте 86 лет.

Марина Полицеймако окон-
чила Театральное училище 
имени Б. В. Щукина. В 1965 го-
ду пополнила труппу москов-
ского Театра драмы и коме-
дии на Таганке. В составе это-
го коллектива она сыграла 
в знаменитых спектаклях 
Юрия Любимова: «А зори 
здесь тихие», «Дом на набе-
режной», «Горе от ума — горе 
уму», «Жизнь Галилея», «Под 
кожей статуи Свободы». 
Полицеймако была замужем 
за советским актером Семе-
ном Фарадой. Их сын Михаил 
выбрал профессию родите-
лей, а также стал известным 
телеведущим.

Всегда чуткая, яркая и добрая, 
Полицеймако очень дорожи-
ла человеческими отношени-
ями, вспоминает коллега, ак-
триса театра и кино Полина 
Нечитайло. 
— Я устроилась в Театр на Та-
ганке практически сразу по-
сле студенческой скамьи. 
Марина приняла меня с сер-
дечной теплотой и во всем 
помогла, — рассказала Нечи-
тайло. — Она передала мне 
весь свой репертуар в Театре 

на Таганке, трогательно рас-
писывала каждую сцену.
Всегда улыбалась, была в хоро-
шем настроении, часто шути-
ла. Именно такой ее вспоми-
нают коллеги по театру. Каж-
дая новая роль была личным 
откровением Полицеймако. 
Ей были подвластны любые 
жанры, даже античная траге-
дия — она играла кормилицу 
в постановке «Медея».
— Она дарила всю себя колле-
гам, родным, конечно же, зри-
телю! Надеюсь, что новое по-
коление артистов продолжит 
учиться на фильмах с ее уча-
стием и записях спектаклей. 
Великие мастера не должны 
быть забыты, — сказала Поли-
на Нечитайло.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ВЫРАЖАЕТ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И БЛИЗКИМ АКТРИСЫ
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по названиям, но зная, как звучит каждая из 
них. Она и сказала маме, что у меня абсолют-
ный слух, в чем потом мама убедилась. Мой 
первый педагог была профессиональна и хо-
лодна. Ее волновало одно: чтобы я в совершен-
стве сыграл пару этюдов. Заниматься я не хотел 
и выл со скуки: друзья гуляют, а я сижу! Мы жи-
ли на Пресне и местная шпана дневала-ночева-
ла на улице. Все было по классике: игры, бегот-
ня, помню, как в зоопарке мы залезали в клетки 
к птицам, например за перышками... 
Хорошо не к тиграм за хвостами… 
Ну да. И в милицию попадали. А потом я начал 
сочинять и рассказывать страшные истории, 
фантазия была неукротимой, все собирались 
и слушали. Все это было интереснее, чем си-
деть у рояля! И только когда меня отдали 
в ЦМШ (Центральная музыкальная школа при 
МГК им. П. И. Чайковского. — «ВМ»), у меня по-
явилась настоящая учительница, Анна Артобо-
левская, в которую я влюбился на всю жизнь. 
Она вспоминала, кстати, что я был единствен-
ным из всех ее учеников, с кем ей не пришлось 
работать над постановкой руки, они от приро-
ды очень естественно располагались на клави-
атуре. Аннушка гениально умела пробудить 
интерес к музыке, но не требовала никакого 
профессионализма: «Не получилось? Возьми 
что-то другое!» А я был жуткий лентяй и долгие 
годы самый слабый ученик. Разве что по слуху 
ко мне не было вопросов — диктанты я писал 
с первого раза. Но все и всегда делал в послед-
ний момент. В общем, в восьмом классе у нас 
был переводной экзамен. Пришла комиссия из 
консерватории, а я умудрился запутаться от 
волнения в первых аккордах Второго концерта 
Рахманинова! Какую-то оценку, вроде четвер-
ки, я получил, но было принято решение: меня 
оставят учиться при условии, что поменяют 
педагога на консерваторского преподавателя.
Так я попал в стальные объятия Евгения Васи-
льевича Малинина, впоследствии — народно-
го артиста СССР. Он набрал класс из шести че-
ловек и объяснил, что это — консерватория, 
и тут другие законы. «И тебя, Юра, никто за-
ставлять что-то делать не будет. Но пока ты 
наизусть не знаешь произведений, в классе не 
появляйся, терпеть такую игру, как терпела Ан-
на Даниловна, я не буду!» — подытожил он. 
И я почувствовал, что шутки плохи. Вскоре, 
когда что-то стало получаться, я начал ощу-
щать радость именно от занятий, быстро стал 
расти и из самого слабого ученика превратился 
в первого, и в консерваторию поступил с боль-
шим отрывом по баллам от всех остальных. На 
втором курсе меня отправили в Югославию, на 

международный фестиваль, а на третьем 
я с первого захода прошел на самый престиж-
ный и сложный конкурс того времени — кон-
курс королевы Елизаветы в Брюсселе, где 
огромная программа, три тура, причем тре-
тий — двойной. Помимо этого, каждому участ-
нику надо было уже в Брюсселе выучить пьесу, 
специально написанную для конкурса, сыграть 
ее с оркестром и еще исполнить концерты для 
фортепиано с оркестром. А Советскому Союзу 
на конкурсе нужно было получить первую пре-
мию, ибо два предыдущих победителя конкур-
са к тому времени эмигрировали — это Катя 
Новицкая и Валера Афанасьев. 
Вас начали готовить как-то по-особенному?
Во-первых, меня освободили от посещения лек-
ций. Во-вторых, я интенсивно занимался с Ев-
гением Малининым и его ассистентом. 
В итоге я прошел на конкурс королевы Елизаве-
ты. Но из-за своего свободомыслия (чтения 
Солженицына, регулярной исповеди в Троице-
Сергиевой лавре, занятия йогой) был взят на 
заметку в КГБ. И буквально накануне поездки 
мне сказали, что паспорт мой не готов. Мне го-

ворили: ничего страшного в этом нет, поедешь 
позже, успеешь сыграть в конце тура. Но роди-
тели сразу все поняли... 
Ничего себе… Это вам так «дали по носу»? 
Да. Причем меня предупреждали, что вести се-
бя надо иначе. После истории с Брюсселем рек-
тор открыто сказал: хорошо бы тебе, Юра, всту-
пить в партию. Я отказался, и он попросил: «Ну 
хоть веди себя, по крайней мере, как нужно…
Хочешь читать это — читай, но не делай всеоб-
щим достоянием». А мне казалось, что если я на 
курсе фактически лидер, мне все позволено. 
В общем, система меня поломала серьезно. 
Но почему же случилась эта атака? 
Они считали, что я эмигрирую. У них же стан-
дартное мышление. Ходит в церковь, читает 
Солженицына? Точно готовится бежать! 
Хочу уточнить: вы сказали «ходит в церковь»? 
В те времена это было нечасто. В вашей семье…
В семье это поддерживалось, но на самом деле 
я и сам по себе лет с четырнадцати интересо-
вался всякими духовными вопросами. Искал 
себя… Йогой серьезно занимался. Два года си-
дел на целибатстве — без мяса и рыбы, без чая 
и кофе, без алкоголя и девушек. Это в йоге дела-
ется для очищения и достижения «выравнива-
ния сознания» — когда добиваются, чтобы оно 
стало как зеркальная гладь. Я полагал, что, вой-
дя в это состояние, начну играть как-то иначе. 
А потом понял, что музыке нужны цунами, 
шквалы, шторма! Оказалось, я два года шел не 
туда и стал плохо играть. Полная каша была 
в голове, что, наверное, для молодого человека 
норма, но итог был печальным. Однажды Ма-
линин сказал мне: «Когда ты поступал, тебя бы-
ло интересно слушать, при всех профессио-
нальных недочетах. А сейчас вроде все у тебя 
получается, все виртуозно, а слушать невоз-
можно! Что с тобой происходит?» И я понял… 
Но возвращать внутренний огонь, без которого 
музыка невозможна, пришлось тоже не год. 
Итак, бежать вы не собирались. 
Никогда, клянусь. Тем горше было от того, что 
со мной вроде бы никто ни о чем не говорил и от 
участия в предварительных отборах меня ни-
кто не отстранял, но в последний момент меня 
аккуратно так, технично задвигали. 
Это известная технология. Спаслись от гнева 
спецслужб в новые времена? 
Вы знаете, нет. Спасла меня армия. Я со своим 
красным дипломом по окончании консервато-
рии никаких рекомендаций никуда не получил 
и отправился в военный оркестр. Отслужил 
полтора года срочной службы, стал отлични-
ком боевой и политической подготовки. Там 
поняли, что я никуда не хочу сбегать и именно 

от лица моего армейского начальства я подал 
документы на конкурс королевы Софии в Ма-
дриде. Они поручились за меня, и я их не под-
вел — стал лауреатом. Но играл я, в принципе, 
неважно. 
Сказалась армия? Вряд ли вы там часто играли. 
Нет, конечно, и мотивации не было. Но прошло 
полгода после Мадрида, и меня направили на 
конкурс в Барселону, и к этому времени пиани-
стическую форму я уже восстановил, и мне еди-
ногласно дали первую премию. Тут же посыпа-
лись приглашения на гастроли от разных ком-
паний. Но сопровождавшая меня дама из орга-
нов все отметала: он ничего не подписывает, 
все присылайте в Госконцерт, а Госконцерт от-
вечал — Розум занят, Розум болен, он где-то 
там… Постепенно предложения иссякли: кому 
интересно работать впустую. И на гастроли 
я поехал много позже, когда стал выездным, что 
немало удивило сотрудников Минкульта. 
За мной присматривали, но все-таки мои выез-
ды были ограничены рамками соцлагеря. 
Представляю, как вам хотелось другого, особен-
но после триумфа в Монреале… 
Я хотел одного: живя в России, свободно разъ-
езжать по миру и играть. Это получилось позже, 
благодаря Горбачеву, открывшему границы, то 
есть уже в новом времени, начиная с 1991–
1992 годов. Сначала я поехал в Турцию, там ме-
ня пригласили в Германию, а после частного 
концерта под Ульмом позвали на профессио-
нальные концерты в залы по всей стране. Потом 
были Австрия, Америка, Австралия, Латинская 
Америка. В общем, если бы я получил ту первую 
премию в Брюсселе, которую мне предрекали, 
все началось бы раньше, а так, когда я начал га-
стролировать, успехи мои были подзабыты. 
Мне все пришлось начинать с нуля. 
Слава богу, не сломали жизнь, но навредили... 
Тормознули меня крепко. Но Бог не посылает 
непосильных испытаний. Значит, мне надо бы-
ло через это пройти. Это дало опыт. Где я только 
не играл! Солисту Московской областной фи-
лармонии, которым я успел поработать, кон-
цертных залов не давали — играли мы в клубах, 
школах, детсадах и профилакториях, а иной раз 
в таких дырах, что вспоминать страшно. И это 
была грандиозная школа жизни! Но и там быва-
ли светлые моменты, уверяю вас. 
В этом году, помимо вашего юбилея, отмечается 
юбилей организованного вами фонда. Вы много 
лет реально поддерживаете юные таланты. 
А как и когда зародилась мысль об этом? 
Когда начал гастролировать по Советскому Со-
юзу. Иногда в захолустье я встречал удивитель-
но одаренных ребят и говорил их педагогам — 
им нужно ехать учиться, потому что они все 
схватывают на ходу, чувствуют музыку! А по-
том возвращался через год-другой, а этот юный 
талант уже или спился, или лечится от наркома-
нии, а то и в колонии сидит, поскольку вошел 
в какую-то группировку. Я всегда повторяю: 
талант сам по себе еще ничего не гарантирует. 
Талантам нужно помогать, бездарности пробьют-
ся сами, как сказал Лев Озеров. 
Да, поскольку бездарность несокрушима, не 
так ранима, как талант. Не поможешь талан-
ту — темные силы утащат его на самое дно, он 
и там будет лидером. Понимая это, я и занялся 
фондом. Наши стипендиаты реально каждый 
месяц получают от 3000 до 10 000 рублей. 
Я очень благодарен всем меценатам, которые 
помогают фонду работать, и у меня болит, ко-
нечно, голова о том, как добыть денег, но итоги 
того стоят. Мы устраиваем концерты, и дети, 
которым помогал фонд, сами становятся благо-
творителями — помогают другим детям, расту-
щим в трудных ситуациях. К тому же, когда ре-
бенок играет и видит воздействие на сверстни-
ков, это меняет его отношение к музыке и жиз-
ни. Среди наших стипендиатов — Даниил 
Трифонов (номер один молодого поколения), 
уникальный слепой музыкант Олег Аккуратов, 
замечательная народная певица Елизавета Ан-
тонова и сотни и сотни других… 
Это ваша миссия? 
Да, мне кажется, даже более важная, чем препо-
давание. Честно вам сказать, я и не преподаю 
в традиционном смысле этого слова, я делюсь 
своим опытом со студентами, приоткрываю им 
подводные камни, помогаю раскрыть особые 
секреты фортепианного мастерства. Студенты 
мне понятны: многие балансируют между же-
ланием творчества и непреодолимой ленью, 
тем более существует некий скос в сторону ин-
тернета и рассеянного сознания. Некоторые 
приходят зажатыми, не слышат, как живет ме-
лодия, как она стремится к главной точке и как 
с нее нисходит, как взаимодействует мелодия 
с аккомпанементом и что нужно сделать, чтобы 
музыка начинала разговаривать и дышать… 
Многие не чувствуют смысла музыки, а увлече-
ны только виртуозным моментом и внешней 
эффектностью. Я стараюсь провести их вглубь 
и одновременно к звездам. Поэтому, кстати, 
возникли фестивали, которые оказались неве-
роятно востребованными — это «Звездный де-
сант» и «Музыкальная мастерская Юрия Розу-
ма», которые мы организуем совместно с Рос-
сийским фондом культуры и Газпромнефтью. 
На фестивали я привожу с собой команду заме-
чательных педагогов, которые не только объ-
ясняют что-то, но и сами показывают, как и что 
играть. Это важно для молодых — такой опыт. 
Что планируете в ближайшее время? 
Завершив первое пятидесятилетие своей твор-
ческой деятельности, я вхожу во второе. 
Я очень надеюсь продолжить все направления 
своей музыкальной жизни, опираясь на приоб-
ретенный опыт и профессионализм, с еще 
большей любовью к музыке и России.

Собеседник Юрий Розум исключительный, го-
ворить с ним — одно удовольствие. 
Юрий Александрович, я не путаю, вы москвич? 
Да, и родился в знаменитом роддоме Грауэрма-
на. Но москвич я лишь в первом поколении, по-
скольку отец (Александр Григорьевич Розум — 
баритон, педагог, народный артист РСФСР. —
«ВМ») родился под Москвой, а мама (Галина 
Дмитриевна Рождественская — народная ар-
тистка России, дирижер-хормейстер Академи-
ческого хора русской песни радио и телевидения 
СССР. — «ВМ») — под Тулой. Дед по маминой 
линии был из семьи священников (прапрадед 
мой — архимандрит Агафангел). Больше всех 
из родни я любил именно деда по маме, Дми-
трия Николаевича Рождественского. Он в 32 го-
да, молодой и здоровый, отбарабанил полгода 
в тюрьме. Будущий нарком внутренних дел 
Абакумов тогда был просто следователем, вел 
дело деда, садистски избивал его на допросах 
и страшно издевался. Дед вышел на волю инва-
лидом II группы, с выбитыми зубами.
А что ему инкриминировали? Отца-священника?
Нет, нечто вроде экономической диверсии, как 
это бывало. Знаете, что поразительно? Дед вы-
шел инвалидом, задыхался, дышать нормально 
не мог, но для таких увечий прожил достаточно 
долго, до семидесяти! 
А у папы линия была попроще, тянулась из Бе-
лоруссии, оттуда и наша фамилия. Деда по отцу 
я не видел, его расстреляли в 1937-м. Родом он 
был из-под Минска, работал там железнодо-
рожным обходчиком и, переехав сюда, тоже 
устроился на железную дорогу. Он женился на 
подмосковной крестьянке, и у них было семеро 
сыновей. Отец был средним. Старший его брат, 
кстати, стал хорошим художником, архитекто-
ром — у меня висит папин портрет его кисти. 
Вот вам и «деревенская линия»…
Да, это удивительно. Отец был невероятно ода-
рен — и вокально, и эмоционально. Он не толь-

ко потрясающе пел, но был мастером художе-
ственного слова и планировал стать именно 
чтецом. Очень много знал наизусть! А на путь 
вокала встал уже взрослым и почти случай-
но — подменил заболевшего артиста, благо 
всем было известно, что у него хороший голос, 
это выступление услышал солист Большого те-
атра и посоветовал ему учиться, поскольку все 
данные для этого у него были налицо. Он по-
шел по этому пути, как по лесенке — выше, вы-
ше, попал в мамин хор, и у них случился роман. 
Мама, кстати, понимала, что папин голос не 
для хора, и потому всячески его оттуда вы-
давливала. Папа какое-то время работал на 
эстраде, выступал, например, в кинотеатре 
«Художественный» перед сеансами, а потом 
стал солистом Ансамбля советской оперы, ко-
торый создали для того, чтобы представлять 
премьеры. Полностью пойти по оперному пути 
он не смог: в детстве, упав с печки, вдребезги 
разбил правый локоть, а для оперного дей-
ствия артистам необходима возможность сво-
бодного жеста. Но у него был колоссальный 
репертуар! 
То есть на музыку вас «зарядили» родители? 
В большей степени бабушка. В девичестве она 
была Катариной фон Штраух, ее отец, прибал-
тийский немец, переехал в Тверскую область 
и стал землевладельцем. Бабка была лихой: по 
утрам скакала амазонкой по полям, а после 
чехвостила кухарку или конюха, ибо характер 
у нее был вреднейший — пока до слез не дове-
дет, не успокоится. Жили они подо Ржевом, на 
Волге — эти места для меня дороги. После 
окончания питерской консерватории бабушка 
стала профессиональной пианисткой, относи-
ла себя к интеллигенции и зятя считала дерев-
ней. А он смеялся: все говорят, что мне памят-
ник надо при жизни поставить за то, что я мно-
го лет жил вместе с тещей, да еще такой. Бабуш-
ка дважды в неделю преподавала в Горках 
Ленинских хоровое пение, давала уроки и при-
сматривала за мной. Перед лицом вечности 
я ей благодарен: родителей постоянно не было 
дома, а она следила, чтобы я занимался. И дед 
следил, но он музыкантом не был, и если я хоть 
что-то бренчал, он кивал: «Конечно, Юра зани-
мался!», за что я его обожал. А с бабкой мы ча-
сто ругались. 
А посадили вас за рояль года в три, наверное? 
В пять. И никаких способностей я не выказы-
вал. Но любовь к музыке у меня была очевидна; 
видимо, она у меня появилась еще в мамином 
животе, она же постоянно репетировала с хо-
ром и со студентами.
И в чем эта любовь выражалась? 
Я обожал, когда мама брала меня на занятия 
и репетиции. И не ложился спать, пока вся се-
мья, выстроившись, не пела мне несколько мо-
их любимых песен. При этом я сам, когда пел, 
не слышал, как воспроизводились звуки, и ма-
ма решила, что у меня нет ни слуха, ни способ-
ностей. Но когда мне исполнилось пять, ее кон-
цертмейстер обнаружила, что я легко воспро-
извожу аккорды, которые она берет, не зная нот 

В этом году выдающийся пианист, народный артист России Юрий Розум отмечает несколько юбилеев сразу. В феврале ему исполнилось 70 лет, 20 лет стукнет 
созданному им международному фонду, минуло 30 лет, как он сыграл первый благотворительный концерт, и 50 — как начал творческую деятельность. 

А недавно маэстро наградили орденом Почета. О жизни, судьбе и, конечно, музыке мы и поговорили со знаменитым музыкантом. 

Пианист Юрий Розум уверен, что без внутреннего огня исполнять хорошо невозможно 

Музыке нужен шторм! 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Я мечтал, 
пожалуй, 
об одном: живя 
в России, свободно 
разъезжать 
по миру и играть 

Юрий Александрович Розум родился 
22 февраля 1954 года в Москве, народный 
артист России, лауреат международных 
конкурсов, профессор Российской акаде-
мии музыки им. Гнесиных и Московского 
государственного института музыки 
им. Шнитке. Лауреат международных 
конкурсов имени королевы Софии в Ма-
дриде, имени Марии Канальс в Барселоне, 
в Монреале. Гастролировал в Европе, 
США, Аргентине. Записал около 20 ком-
пакт-дисков. В 2004 году его имя было 
присвоено Загорянской школе искусств, 
в 2013-м — музыкальной школе на базе 
Русской школы-пансиона на Мальте, 
в 2018-м — Детской школе искусств г. Сат-
ка. В 2005 году основал Международный 
благотворительный фонд Юрия Розума, 
помогающий музыкально одаренным де-
тям. Основатель международного фести-
валя искусств «Звездный» и всероссий-
ских музыкальных фестивалей «Звездный 
десант»,  «Музыкальная мастерская Юрия 
Розума» и «Где рождается искусство». 

ДОСЬЕ

Пианист, народный артист России Юрий Розум. Фото 2023 года 
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точка Сегодня точку в номере ставит фельдшер городской поликлиники № 218 Анжелика Янкуржиева, которая проводит вакцинацию от гриппа в мобильном пункте, 
установленном около станции метро «Медведково». В руках фельдшера — сертификат, подтверждающий проведение вакцинации от гриппа, в котором указывают-
ся данные пациента, наименование вакцины и дата процедуры. Его получают все, кто сделал прививку. Защититься от вирусного заболевания бесплатно можно 
в поликлиниках по месту прикрепления и мобильных пунктах вакцинации у некоторых станций метро, МЦК и железнодорожных станций. Заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального развития Анастасия Ракова отметила, что стойкий иммунитет от вакцинации вырабатывается примерно через 10–15 дней, и призвала 
своевременно позаботиться о профилактике гриппа. Фото: Александр Кочубей

Не готовкой 
единой

Специалисты сервиса по поиску рабо-
ты провели опрос и выяснили, какие 
хобби противоположного пола мы счи-
таем привлекательными. Ответы пред-
сказуемы. Одним из самых популяр-
ных увлечений был назван спорт. Хоб-
би это или необходимая забота о здоро-
вье? Можно спорить об этом, хотя, без 
сомнения, в таком выборе есть доля 
эгоизма — кому же не хочется видеть 

рядом с собой подтянутого, энергичного партнера? 
При этом каждый четвертый мужчина назвал самым со-
блазнительным женским увлечением кулинарию и садо-
водство. Опять же, дело не в восхищении хобби, а в его 
практической значимости — кулинария для семейной 
жизни дело крайне полезное. Только вот почему при этом, 
по результатам этого же исследования, в числе популярных 
мужских развлечений — авто, мотоциклы и компьютер-
ные игры? Не кажется ли, что есть некий диссонанс? Будто 
в представлении респондентов-мужчин важно, чтобы вто-
рая половинка не просто имела увлече-
ние, а чтобы плодами ее труда можно 
было насладиться во время дегустации 
приготовленного любимой вкусного 
блюда. Хитро, ничего не скажешь.
Но вариативность женского хобби 
сейчас намного шире — иностранные 
языки, танцы, путешествия, рисова-
ние, походы по театрам… Эти вариан-
ты, кстати, назвало очень мало опро-
шенных. Скорее, даже и не подумали 
о них — несущественные это все дела, 
непрактичные. Но, положа руку на 
сердце, давно я не встречала женщин, 
которые пирожки каждый день пекут 
да благоговейно сдувают пылинки 
с зимнего сада на подоконнике. Наоборот, среди предста-
вительниц прекрасного пола больше стало активных дам, 
которым надо все успеть, и главное — реализовать все 
свои планы и мечты. Не в ущерб семье, конечно. Но мо-
дель, что главное хобби женщины — забота об очаге, ка-
жется, сильно устарела. Просто потому, что работают оба 
партнера, но, судя по всему, мужчина может качественно 
отдохнуть после трудов, а девушка, так сказать, должна 
заняться любимым делом — приготовлением ужина.
Честно говоря, много семей из-за такого подхода разру-
шилось или не сложилось. Мои друзья, назовем их Даша 
и Миша, ломали копья как раз по этой причине. Михаил 
считал, что домашние дела — хобби женщины. Дарья пы-
талась ему донести мысль, что ей приятно заниматься до-
машними делами, но иногда на это физически не хватает 
сил... Съезжались и разъезжались они на этой почве не-
сколько раз, не находя компромисса. Но знаете что? Ока-
залось, что кулинария — скрытый Мишкин талант. Толь-
ко была в его голове установка, что готовить должна жен-
щина, это ее увлечение, граничащее с обязанностью, 
а по-другому — неправильно. К счастью, ребята во всем 
разобрались, отказались от стереотипов и живут сейчас 
вместе, к свадьбе готовятся. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Банкам предлагают 
внедрить нейросеть
для защиты. 
И как вам?

ДМИТРИЙ МЕЛИХОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТНОГО ОФИСА, 
НАСТАВНИК В ИТОТРАСЛИ

Считаю инициативу полез-
ной. В крупнейших банках 
уже давно для выявления мо-
шеннических операций ис-
пользуются системы фрод-
мониторинга (от англ. 
fraud  — мошенничество.  — 
«ВМ»). Уверен, что подключе-
ние ИИ к этой системе алго-
ритмов поможет ее значи-
тельно усовершенствовать. 
Количество преступных опе-
раций и способы обмана уве-
личиваются. Если раньше это 
был перевод, то сейчас это 
и платежи, сомнительные 
карты, подписки и так далее. 
Алгоритм вводить сразу нель-
зя — есть риск блокировки 
обычных операций. У круп-
ных банков есть ИТ-ла бо ра то-
рии. Там специалисты сами 
пишут программы. Осталь-
ным организациям придется 
закупать ПО. 

АЛЕКСАНДР ТОЛМАЧЕВ
ДОКТОР ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК

Я против реализации этой 
идеи. Во-первых, искусствен-
ный интеллект — это не лич-
ность, а программа, которую 
разрабатывают люди. И эти 
специалисты иногда менее та-

лантливы, чем мошенники. 
Преступники, кстати, тоже 
активно используют эти тех-
нологии, поэтому никакой 
защиты, гарантии от их дей-
ствий не существует. Во-вто-
рых, это пример того, как го-
сударственные органы в по-
следнее время все чаще пере-
дают свои функции бизнесу. 
Так, налоговая служба теперь 
требует, чтобы банки отчиты-
вались и предоставляли всю 
информацию по платежам 
граждан и предпринимате-
лей. Эти изменения становят-
ся дополнительной нагрузкой 
для банков, которую они пе-
рекладывают на потребите-
лей. Наконец, рекомендация 
может стать обязательной, 
а это приведет к монополиза-
ции ИТ-отрасли. Если примут 
такой закон, то на внедрении 
ИИ заработают крупные кор-
порации. И это поставит крест 
на исследованиях молодых 
разработчиков отечественно-
го ПО и их стартапах.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Я положительно отношусь 
к использованию искус-
ственного интеллекта. Одна-
ко необходимо отметить, что 
депутаты вряд ли примут ре-
шение о внедрении нейросе-
тей для проверки переводов, 
платежей и защиты граждан 
от мошенников без одобре-
ния финансовых организа-
ций. ЦБ, банки и органы вла-
сти активно борются с мо-

В июле вступил в силу закон, обязывающий банки выявлять подозрительные дей-
ствия со счетами клиентов. Для защиты граждан от мошенников эксперты Комитета 
Госдумы по информационной политике, информационным технологиям и связи 
предлагают банкам внедрять технологии искусственного интеллекта и нейросети.

вопрос дня

Подготовили ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ, 
МАКСИМ КИРЮШИН edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

шенничеством. Например, 
был момент, когда одна из 
финансовых организаций 
ввела низкий лимит на сня-
тие наличных для людей пен-
сионного возраста. Однако 
потом от этого отказались. 
На мой взгляд, эта инициати-
ва основана на успешном 
опыте применения ИИ веду-
щим банком страны для мно-
гих задач. Безусловно, нейро-
сеть будет «замораживать» 
и нормальные легальные 
платежи и переводы. И ее ни-
как нельзя привлечь за это 
к ответственности.

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Несмотря на перспективность 
внедрения ИИ в банковские 
и финансовые сервисы, воз-
никает множество вопросов 
о его эффективности в борьбе 
с мошенничеством. Во-пер-
вых, использование техноло-
гий не гарантирует полную 
защиту от преступников. Во-
вторых, сложные алгоритмы 
могут привести к ложным сра-
батываниям, что создаст до-
полнительные неудобства для 
добросовестных клиентов. 
Также стоит учитывать, что 
внедрение ИИ требует боль-
ших инвестиций в инфра-
структуру и обучение персо-
нала.  Представители бизнеса 
должны не только разраба-
тывать и внедрять новые тех-
нологии, но и обеспечивать 
их постоянное обслуживание 
и адаптацию к новым угро-
зам. Это может быть особенно 
сложно для небольших ком-
паний. На мой взгляд, стоит 
увеличить период «замороз-
ки» подозрительного перево-
да до одного-двух месяцев 
и повышать финансовую гра-
мотность населения.

Вебинар
«Личный бренд vs 
компания»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2992919
11 сентября, 10:00, бесплатно
Эксперты расскажут, в чем за-
ключается разница продвиже-
ния бренда компании и личного 
бренда. В каком случае сделать 
ставку на бренд компании, 
а когда наоборот. А также поде-
лятся лучшими инструментами 
для продвижения. Участники 
узнают, как можно развивать 
личный бренд без крупных 
финансовых вложений. 

Тренинг
«Как взять 
ответственность 
за собственные дела»

 Площадь Ильича 
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1.
Центр ГБУ «Моя карьера» 
11 сентября, 10:00, бесплатно
Тренинг поможет тем, кто ищет 
работу, но после собеседования 
сталкивается с отказами, а так-
же тем, кто не может выстроить 
правильную коммуникацию 
с коллегами или близкими 
людьми. На тренинге «Как взять 
ответственность за собственные 
дела» эксперты расскажут, как 
лучше понимать себя и окружа-
ющих, научат видеть возмож-
ности на месте препятствий, 
объяснят, как расширить зону 
своего влияния и повысить ре-
зультативность своих действий. 
По окончании тренинга участ-
ники определят для себя, какую 
роль они выбирают: жертвы 

обстоятельств или автора своей 
жизни, и поймут, как научиться 
брать ответственность за свои 
действия. 

Встреча 
Продающий нетворкинг

 Бауманская 
Ул. М. Почтовая, 2/2, стр. 1
Lost  Lodge 5
11 сентября, 19:00, бесплатно
Нетворкинг будет полезен биз-
несменам, начинающим пред-
принимателям и тем, кто только 
планирует открыть свое дело, 
а также инвесторам, руково-
дителям и топ-менеджерам. 
Участники встречи получат 
новые полезные знакомства, 
рекомендации от миллио-
неров по улучшению бизне-
са, смогут привлечь новых 
клиентов.  

Мастер-класс 
Правильное 
выстраивание команды 
и распределение 
функционала 
сотрудников

 Деловой центр
1-й Красногвардейский пр-д, 22, 
этаж 38, номер 212, подъезд 1
Москва-Сити, 
башня Neva Towers
12 сентября, 18:00, бесплатно 
Сооснователи Европейской 
академии цифрового коучинга, 
международные бизнес-тре-
неры помогут руководителям 
сформировать новую стратегию 
в развитии бизнеса. Участники 
встречи поймут, как и за счет 
чего получаются эффективные 
команды.

деловая афишаНаграда за безупречную службу 
родному городу

Вчера руководитель столич-
ного Департамента средств 
массовой информации и ре-
кламы Иван Шубин вручил 
генеральному директору ак-
ционерного общества «Ре-
дакция газеты «Вечерняя 
Москва» Георгию Рудницко-
му знак отличия «За безу-
пречную службу городу Мо-
скве» на протяжении 30 лет.

Почетную награду генераль-
ному директору присвоили за 
плодотворную деятельность 
на благо столицы и ее жите-
лей. Соответствующий указ 
опубликован на официаль-
ном сайте мэра Москвы.
— Я вас поздравляю, это ред-
кая награда, — сказал Иван 
Шубин, вручая Рудницкому 
коробочку со знаком отличия.
Знак выполнен из особого ви-
да латуни с золочением в виде 
картуша, напоминающего не 
полностью раскрытый сви-
ток. На оборотной стороне 
указан номер.
Георгий Михайлович побла-
годарил главу департамента 
за высокую оценку его много-
летнего труда.
— Хотя награда и личная, 
я считаю, что этим знаком от-

мечены заслуги всей редак-
ции, — подчеркнул генераль-
ный директор АО «Редакция 
газеты «Вечерняя Москва». — 
В прошлом году мы отметили 
столетие, и многие сотрудни-
ки получили награды, в том 
числе государственные, ве-
домственные. И этот знак — 
продолжение тех оценок, ко-
торые даются работе нашего 
коллектива.
Несмотря на солидный воз-
раст, «Вечерняя Москва» не 
закостенела, она следит за со-
временными трендами и про-
должает развиваться. В орга-
низации, которая по своей 

структуре больше похожа на 
медиахолдинг, работает мо-
лодая команда.
— У нас активно развивается 
не только газета, но и элек-
тронные СМИ, — поделился 
Георгий Рудницкий. — Ауди-
тория «Вечерней Москвы» по-
стоянно растет.
Журналисты редакции осве-
щают не только городские со-
бытия, но и темы, за которы-
ми следит вся страна. Одна из 
них — специальная военная 
операция. Корреспонденты 
«ВМ» сами рвутся на новые 
территории и в зону боевых 
действий, чтобы рассказать 
читателям то, что увидели 
своими глазами, передать ин-
формацию, что называется, 
из первых уст.
— Здоровья, скорой победы 
и мирного неба, — пожелал 
читателям «Вечерней Москвы» 
Георгий Рудницкий. — Сейчас 
это самое важное и для мо-
сквичей, и для всех россиян.
За последними новостями 
можно следить на страницах 
как бумажных, так и элек-
тронных изданий «ВМ». Жур-
налисты редакции продолжа-
ют писать на главные темы, 
в том числе связанные с раз-
витием столицы.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

10 сентября. Руководитель Департамента СМИ и рекламы Москвы Иван Шубин (слева) вручил 
награду генеральному директору АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва» Георгию Рудницкому. 
Фото: Владимир Баранов

признание

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Куплю квартиру. Т. (915) 353-04-44

Работа и образование
● Заработок. Т. (901) 720-95-77

В 2018 году Георгий Руд-
ницкий стал лауреатом 
премии «Медиа-Менед-
жер России». В 2021 году 
он был удостоен медали 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени. 
В прошлом году награж-
ден Почетной грамотой 
президента РФ «За заслу-
ги в развитии средств 
массовой информации 
и многолетнюю добросо-
вестную работу».

справка


